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в горисполкоме

О митинге 
25 февраля

Кто скажет, глядя на эту симпатичную 
женщину, что у нее шестеро ребятишек? 
А их шестеро. И работает Любовь Петров
на Сергеева не где-нибудь в тихом, теп
лом местечке, а на самом что ни на есть 
переднем крае ударного фронта — в жи
вотноводстве, мастером машинного доения. 
Работает очень хорошо. По итогам про

шлого года надой по ее группе составил 
4.400 кг. Это один из лучших результатов 
на Чемондаевском молочно-производствен
ном комплексе.

Фото Л. ПЕТРОЧЕНКб.
Ч аикский район.
Совхоз им. 60-летия Союза ССР.

БУДЕМ ДЕЛАТЬ ПОЛИТИКУ
Почему трест «Toмcиэнeproctpoй» принимает участие 

в избирательной кампании.
Если исходить из поло

жения, что политика — 
лишь отзвук экономики, то 
сразу все станет на свои 
места. Экономическая ре
форма нашего общества, 
которая пока не принесла
— будечи говорить прямо— 
народу сколько-нтйудь ощу
тимой пользы, уже нанесла 
определенный ущерб. Тем, 
кто этой экономикой как 
раз и занимается, — хозяй
ственникам, предприятиям в 
целом.

Давайте попробуем, не 
впадая в панику, а трезво 
смотря на вещи, разобрать
ся в том, что происходит.

1Ге открою Америки, ес
ли скажу то. что уже обще
известно. Реформа расшата
ла (но далеко не сломала) 
старый механизм хозяйст
вования, но пока не созда
ла нового. Нет, реформа са
ма по себе созидательна. 
Но созданы пока лишь пред
посылки к переходу на но
вый механизм, создание ко
торого растянется на... Да
же боюсь прогнозировать.

Более конкретно, приме
нимо к конкретному «Томск- 
Ьнергострою», |Госурарспвен- 
ный заказ на продукцию 
строительного треста состав
ляет лишь 7 процентов от 
годовой программы.

Пообещай хозяйственнику 
такую свободу лет десять 
назад — над страной проле
тел бы гром аплодисментов.

Жизнь, как всегда, оказа
лась сложнее самых слож
ных прогнозов.

Дело в том, что 93 про
цента экономической свобо
ды — дело более сложное, 
чем былая несвобода. Дело 
в том, что централизован
ные поставки ресурсов, ма
териалов составляют как раз 
7 процентов. Под госзаказ.

Если бы можно было сво
бодно купить в любом коли- 
честье цемент, кирпич, же
лезобетонные конструкции
— строители бы внакладе 
не остались. Спрос на их 
продукцию велик и не сни
зится «и и 2000-м, ни в по
следующие годы.

Но если все в порядке со 
спросом, то совсем плохо с

предложением стройматери- 
а.'юв.

Вот и попробуй построить 
что-то из ничего.

Сказать, что наши хозяй
ственники вздыхают о ста
рых временах — значит 
обидеть самых дельных ру
ководителей. Они-то пони
мают, что прюисходящее — 
необходимость, что рефо1р- 
ма только начинается л то, 
что уже сделано, — лишь 
са.мые робкие шаги. В но
вую систему экономических 
отношений надо входить, но 
ох как трудно это делать.

I Примерно такими сообра
жениями руководствовались 
в тресте сТомскэнергострой», 
когда готовились к избира
тельной кампании. Политику 
должны делать экономисты.

К избирательной кампа
нии начали готовиться за
годя. И о кандидатурах за
говорили еще до 4 декабря 
— официальной даты нача- 
.па камдгании. Провели рас
ширенное заседание совета 
трудового коллектива, об
судили кандидатуры тех, ко
му доверяли экономическую 
политику в пределах обла
сти, города, района. На уро
вень респу(блики выходить 
не рискнули.

Был создан штаб изби
рательной кампании из 
руководителей. Не из чино
почитания — руководители 
более свободны в передви
жениях, более подготовле
ны к разговору с аудито
рией. Совет трудового кол
лектива, в котором лишь 23 
процента инженерно-техни
ческих работников, с чтим 
согласился.

Броде бы все было гото
во к конференции трудового 
коллектива. Но жизнЕ>, как 
всегда, внесла свои поправ
ки.

Руководитель, которого 
вьщвигали в областной Со
вет, неожиданно взял само
отвод. Наотрез отказался 
участвовать в предвыборной 
борьбе. И товда конферен
ция также неожиданно 
(прежде всего для него са
мого) выдвинула кандида
том в депутаты областного 
Совета управляющего тре

стом Евгения Степановича 
Трушина.

Сначала и он пытался 
отказаться. Но коллектив 
самоотвода не принял. И 
вскоре Евгений Степанович 
был официально зарегист
рирован кандидатом в депу
таты.

А 1ЮТОМ, как и у других 
выдвиженцев от <Томск- 
энергостроя», у него начал
ся сложный период предвы
борной борьбы.

Сложный, потому что не
привычный. Сложный, по
тому что Е. С. Трушин — 
строитель. А, скажите, есть 
среди нас те. у кого нет 
претензий к строителям? 
Вот то-то и оно. Более то
го, и управляющий, и боль
шинство других кандидатов 
избрали себе округа не где- 
то, а на Степановне. С од
ной стороны, это может ос
ложнить предвыборную борь
бу. Р''дь «Энергострой» 
именно на Степановне стро
ит себе жилье, прокладыва
ет коммуникации, а пер
спектива жить на стройпло
щадке мало кого прельща
ет.

— Но именно поэтому мы 
и баллотируемся именно в 
этом районе, — говорит 
Е. С. Трушин.

Риск? Да. Но риск благо
родный. Не обойти тех, для 
кого работают, хотят энер- 
гостроевцы, а завоевать, 
заслужить у них вотум до
верия. Ведь в тресте есть 
целая программа социаль
ного благоустройства Сте- 
пановки. Канализация, теп
лоснабжение, водообеспегае- 
ние рассчитано не только на 
дома «Томскэнергостроя», a 
на весь микрорайон. А так
же спортивный комплекс, 
магазины, клуб по интере
сам, аптека, детский сад, 
и даже бассейн — все из 
расчета на микрорайон, А 
в перспективе — расшире
ние . существующей или 
строительство новой школы.

Не налетчиками пришли 
на Степановну энергостроев- 
цы, а добрыми соседями.

Оценят ли это хозяева? 
Ответ на этот вопрос строи
тели получат 4 марта.

С. КАМЕНЕВ.

В исполком городского 
Совета народных депутатов 
обратились представители 
клуба народного депутата 
СССР, Томского партийного 
клуба, клуба избирателей 
Октябрьского района. Том
ского комитета избирателей, 
«экологической инициативы» 
с заявлением о намерении 
провести 25 февраля мани
фестацию и митинг. Обосно
вали цель — поддержка ра
дикальных демократических 
преобразований в СССР и 
Томской области. Предло
жили схему движения ■ ма
нифестации, место проведе
ния митинга — площадь 
им. В. И. Ленина, продолжи
тельность мероприятия — с 
12 до 16 часов.

На заседании исполкома 
место проведения инициа
торами митинга изменено — 
площадь между зданием дра
матического театра, зданием 
облисполкома, обкома КПСС 
и Набережной реки Томи, 
названо предположительное 
число участников митинга— 
10—15 тысяч человек.

Горисполком на своем за
седании 20 февраля решил 
санкционировать проведение 
дайной манифестации и ми
тинга. Однако не согласил
ся с проведением его в рай
оне площади им. В. И. Ле
нина, предложив провести 
это мероприятие на площа
ди Революции с использо
ванием центральной трибу
ны.

При принятии решения 
исполком опирался на мне
ния специалистов транспорт
ных организаций, охраны 
общественного порядка и 
госавтоинспенции, торговли, 
здравоохранения, просвеще
ния, науки и культуры.

Какие же аргументы бы
ли приняты во внимание при 
принятии решения:

Район площади им. В. И. 
Ленина является единствен
ной транспортной развязкой 
большинства маршру
тов городского обществен
ного транспорта и при про
ведении манифестации и ми
тинга в этом районе даже 
при минимальном количест
ве участников требуется ос
тановка общественного тран
спорта на 30—40 минут, 
что приведе'^ к срыву 
графиков его движения, к 
большо^ту скоплению пасса- 
ищров на -всех остановках 
(городского общественного 
транспорта. При этом так
же учитывались зимнее вре
мя и необходимость горо
жанам всех районов исполь
зовать воскресный день для 
покупок на центрально.м 
рьшке, а также то, что в 
этот день к центральному 
рьшку среднестатистически 
направляется дополнительно 
15 тысяч легковых автомо
билей.

Так как организаторы 
митинга не могут назвать 
точного количества участни
ков, то в связи с возмож
ной большой концентрацией 
людей во время проведения 
митинга обеспечить безопас
ность движения транспорта, 
пассажиров и участников 
мероприятия и других горо
жан на пл. им. В. И. Лени
на в указанном месте очень 
трудно. Это может потребо
вать остановку автобусных 
и троллейбусных маршрутов 
на все время проведения
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научиться конструктив- го митинга на4 фепцаля 1990 г. в Мо- шруты движения и место

ж .массовая проведения митинга— пло- -----  ̂ ..
манифестация в подда^ку щадь им. В. И. Ленина. По- спорных проблем, мы при- 
.^ьмодрагинеских .ipeo6pia-̂  аднее организаторы уточни- няли ком|Промиссное реше- 
аовапий, за победу демо- дц место проведения—пло- ние — согласиться с мне- 
кратических сил на выбо- щадь между драматическим нием горисполкома о про- 
рах. иргкомитет движения театром и зданием обкома ведении митинга на площа- 
«Гражданское действие» КПСС. Однако 20 февраля Ди Революции.

Томский горисполком две- 
надцатью голосами из три- ситуации.

пло- лежу подходу к решению им. В. И. Ленина. 'н Г ° '’ к о м м д н Т ”'”^ е м ы '

„ Р - ! -  ега^ ™ е н Г ^ ”ТиТин"г1;
меняются и места сбора к подлинно революционной
колонн. Колонна Киров- дисциплине. Будьте бди-
ского района формируется тельны. Рассеивайте про-

„  У 10-го корпуса ТПИ (Ла- вокационные слухи. Пом-
Исходя из сложившейся герный сад); Советского — ните: манифестация долж-

у магазина «Универсам» на носить исключительноСОЮЗНУЮ политичегкуйл ян- / -------- Vt “Д *Д“ — общественные j  iHaiaomaa «лиииерсам» на носить исключительно
цию подобной направленно- (кроме Л. В. Ба- организации города предла- (пр. Фрунзе); Ленинского и мирный, ненасильственный
сти В с Х  отказал в проведении гают всем гражданам при- Октябрьского -  у кинотеат- характер.

. о  евнзи с этим ряд митинга в названном орга- нять участие в манифеста- ра им. И. Черных. Сбор ко
,   Отказ ции и митинге. Мы отдаем лонн—в 11.30, начало дви-

------  _ — ми1’И!Н1га в йазванн
общественно - политических низаторами месте.

поове51’ “ °^"®«Рован, главным об- себе отчет в том', что изме- жения — в часон. 
нию ман^естации. ^  ^  быть Уважаемые томичи! Мы ральская

в 12 часов.
Наши лозунги; «Да 

здравствует мирная Фев- 
револкщия

1/1 чения безопасности при сопряжено с определенны- приглашаем на мани^ста- 1990 г!» «Все обществен
14 Ф е в р ^ , в соотвегст- проведении массового меро- ми организационными труд- цию и митинг всех тех, кто «о поличж^кие Тилы
и . ............ ............... „остями. В то же время, может сказать свое втекое политические силы—

ка- призывая к
njju нового государства 
не .можем прйти на прове 

мар- фестации, одна из которых дение несаиМшоицрованпо-

вии с существующим зако- приятия именно в этом мо 
нодательством, в Томский сте. Нам это мнение 
горисполком подано заяв- жегся спорным, но, учит1.1 
ление, в котором указаны вая важность целей .мани 
цели .манифестации.

__________  „„ за «круглый стол!», «Отда-
строительству слово против реакционных дим голоса кандидатам, до-
1гпап/>Фоа м ы  СИЛ, ГОТОВЫХ развязать стойным доверия!»,

гражданскую войну ради 
сохранения партийной мо- ОРГКОМИТЕТ,

Заявление
Верховного Совето СССР

Ряд общественных орга- 
пязаций и движений, в том 
числе выступающих с раз
личных, а  порой 1и противо
положных позиций, призыва
ют провести 25 фенралн де
монстрации и митинги в Мо
скве, Ленинграде, других 
городах Советокого Союза. 
Многие советс|Ние люди вы
ражают тревогу по поводу 
того, что 1К массовым митин
гам и шествиям могут при-

Бьем тревогу

соединиться эмстрем;исты и 
даже преступные элементы, 
преследующие цели, не име- 
юхцие ничего общего с сози
данием и двиомрагтей.

Верховный Совет СССР 
обязывает Цравительство 
СССР, Советы народньк де
путатов на 'местах предпри
нять все необходимые меры 
в защиту правгаорядка. 
Митинги и демонстрации 
могут, проводиться только в

том случае, если они санк
ционированы, а место их 
проведения коикретно огаре- 
делено. Все нарушения дол
жны быть решительно пре
сечены.

Перестройку и демокра
тию необходимо 'надежпо 
защитить с помощью закона.

в е р х о в н ы й  COBEfT 
СССР.

митинга (4 часа), что озна
чает полную парализацию 
жизнедеятельности города и 
причинит неудобства подав
ляющему большинству жи
телей.

25 февраля в драмати
ческом театре дается дет
ский спектакль «Следствие 
ведут Колобки», в концерт
ном зале — концерт брать
ев Заволокиных, их начало 
и окончание совпадают по 
времени с проведением ма
нифестации и митинга, что 
затруднит доставку зрите
лей к месту спектакля, их 
рассредоточение после окон
чания и, что самое главное, 
может угрожать безопасно
сти детей.

Одним :из рассматрива
емых аргументов было и то, 
что по прогнозу на 25 фев
раля ожидается 20— 22 гра
дуса мороза. В связи с 
этим площадь Революции 
более пригодна с точки зре
ния сохранения здоровья са
мих участников митинга (ге- 
огра^ческое положение, 
возможности обогрева лю
дей, оказания им медицин
ской помощи и рассредото
чения после окончания ме
роприятия).

В городских службах 
жизнеообеспечения и охра
ны общественного порядка 
наработан опыт их взаимо-' 
действия при проведении 
массовых мероприятий на 
пл. Революции, что в боль
шей степени гарантирует 
безопасность участников и 
предотвращение возможных 
провокаций акстремистски 
настроенных элементов.

В связи с изложенным 
исполком призвал организа
торов манш})естации и ми
тинга проявить благоразу
мие, принять аргументы 
специалистов, имеющих боль
шой опыт проведения массо
вых мероприятий, исходя из 
необходимости обеспечения 
безопасности как участников 
митинга, так и других горо
жан, создания томичам .ми
нимальных неудобств. На
ряду с возложением персо
нальной ответственности на 
организаторов .манифеста
ции и митинга тт. Дмитрие
ву, Краева, Таванова, Пет
рухина, Контареву, Усова, 
Негрея за соблюдение тре
бований Указа Президиума 
Верховного Совета СССР 
«О порядке организации и 
проведения собраний, ми
тингов, уличных шествий и 
демонстраций» исполком 
поручил управлению ннут- 
рениих дел (т. Ермак) ока
зать содействие органи
заторам манифестации, ми
тинга в поддержании пра- 
шпорядка; горэдравотделу 
(т. Губерт) обеспечить ме
дицинское обслуживание 
граждан при проведе
нии митинга, госавтоинспек- 
ции (т. Машукоп), объедине
нию «Томскавтотпаяс» 
(т. Фомин), трамвайно-трол
лейбусному управлению 
(т. Шутов) пор.учено с уче
там сложившегося опыта 
проведения массовых меро
приятий на пл. Революции 
прекратить движение транс
порта по проспекту Ленина 
от ул. Фрунзе до пр. Киро
ва 25 февраля с 12 до 16 
часов. В связи с чтим изме
нить отдельные маршруты 
движения городского транс
порта, о чем сообщить томи
чам через все средства мас
совой информации.

Лагерный сад: 
драма без героев?

Документальная хроника о том, как правый берег Темн
от Лагерного сада до Потаповых Лужков — подтачивает 
«южный фундамент» областного центра.

Судьбы реки Томи, 
|Обь-Томсното меж^^'Рбчвя. 
Лагерного сада на протя
жении многих лет остают
ся в центре внимания на
шей общественности. Бог 
гаты же мы проблемами!.. 
Отчасти благодаря нашей 
лихости, ведь нам все ни
почем... Взять Лагерный 
сад. Газета «Красное зна
мя», не уиускавшаи слу
чая рассказать читателям о 
намечавшихюя здесь Inepo- 
менах, сегодня вьшуждена 
конста'гчроватв: Лагер
ный сад — это всего лишь 
часть проблемы, это конец 
излучины, протя'Женновтью 
2,7 |килом€тра', подрываю
щей («южный фундамент» 
областного центра. Вроде 
бы усмиренный в одной точ- 
1ке, оползневый склон 
вдруг «ожил» по всей дли- 
'Нв тзм где расположены 
корпуса ТИАСУРа, профи
лакторий завода режущих 
инструментов, выставочный 
зал «УЬкоренив(^90», на- 
оосная станция Г(РЭС-dl'... 
Ситуация никак не вписы
вается в бодрую тональ
ность рпубликоваиных не!- 
давно (ответов заместителя 
главного геолога объедине
ния «Томоинефтегазпеоло- 
1МЯ» Н. Е4рмашовой и 
главного инженера укса 
Томского горисполкома
В. Егорова -ча статьи 
Г. Иванкина и С. Гудымо- 
вича «Как спасти Лагерный 
сад» («Красное ' знамя», 
18.05.89 г.) и М. Нагорско- 
го «Должен быть спасен» 
(26.08.89 г.)

Противооползневые работы 
ведутся с 1975 стада. При
нято правительственное по
становление. Что до реше
ний TOMCKOI'O облнцполко- 
ма и горисполкома, то их, 
по подсчетам специалистов, 
набралось за это время 
i l l . . .  Пятнадцатилетняя ис
тория редкого по геологи
ческой сложности (Объекта 
(изобилует , ошибками, (ин
тересными техническими 
{юшениями, и средств в 
.него вложено немало, а 
специалисты все еще спо- 
пят, как спасти Лагерный 
сад... Правда, спорят в ос
новном те, кто не знает с ^  
годняшней обстановки. А 
она близка к аварийной.

Из ЗАКЛЮ'ЧРНИЯ о 
состоянии оползневого
склона на участке корпусов 
ТИАСУРа (на 22.12.89 г.).

«Учебные корпуса
ТИАСУРа расположены на 
правом коренном склоне 
р. Томя в 25—37 м от 
бровки крутого надополоне- 
вого склона. В течение 
19Я2 — 1988 гг. на этом 
участке активно развива
лись блоковые оползни вы
давливания, |В результате 
чего бровка склона отступа
ла в глубь плато на 80— 
100 м. В пределах оползне
вого склона выделяются два 
оползневых тела 1 порядка, 
которые в настоящее время 
объединяются одной трещи
ной отрыва протяжен
ностью 455 м. Но в связи 
с различной техногенной 
нагрузкой на эти оползни 
интенсивность их развития 
различна.

...3 ноября был зафик
сирован новый закол блока 
непосредственно под ауди
торным блоком корпуса 
ФЭТ. 'К сегодняшнему дню 
интенсивность подвижек 
увеличилась... до 0,6 мм/сут., 
несмотря на то, что в сере- 
,1И'Не ноября дополнительно 
были включены новые дре
нажные скважины и срезка 
уровней на этом участке 
достигла 4,45 м.

Как показывает анализ 
материало1в, положительное 
влияние на устойчивость 
склона в первую очередь 
оказывают буронабивные 
сваи, контрбанкет, дре
нажные сооружения также 
оказывают полюжител(ьное 
влияние, но без удержива
ющих сооружений они не 
могут, обеспечить устойчи
вого состояния склона.

Началышк Лагерно- 
томской партии (ополз

невой станции)
А. Л. ИВАНЧУРА».

Из РЕШЕНИЯ (от
21.11.89 г.) Томского гор
исполкома о мерах по пре
дотвращению аварийной об
становки на береговом 
склоне насосной станции 
ГРЭС-П.

«Несмотря на проводи
мые берегоуирепительяые 
работы на участке насосной 
станции ГРЭС-'ll, стабили
зации оползневых процес
сов не достигнуто. Наблю
даются значительные под
вижки оползневых масс, 
грозящие обвалом берего
вого откоса. До настоящего 
времени на этом участке не 
выполнен в полном объеме 
ни один из важнейших 
элементов проекта: вер
тикальные дренажные сква
жины, уполо(живани€(, дй)в- 
нажные прорези, удержи
вающие сборужение из 
буронабивных свай, благо
устройство склона. В свя
зи с этим создается реаль
ная угроза обрушения во
дозаборной станции
ГРЭС-П.,.».

«Заместителю председа
теля Томского облисполко
ма тов. Малику А. И.

Институтом «Гипро-
«оммунстрой» и у«сом 
(Томского гориспоЛ|Иома рас
смотрено состояние стр(аи- 
тельстЕа противооползне
вых сооружений на правом 
берегу р. Томи в г. Томске. 

Отмечено, что на
1.12.89 г. общий объем 
выполненных [работ соста
вил 6,2 млн. руб. С целью 
обеспечения устойчивости 
склона (особенно на участ
ке ТИАСУРа) (необходимо:

1. В кратчайший срок 
завершить все работы по 
(ттроительству вертикально
го дренажа и немедленно 
ввести его в эксплуата
цию.

2. Выпцлнит|ь засыйку 
до проектных отметок и 
планировку (поверхности не
завершенных двух дренаж
ных прорезей на участке 
насосной станции ГРЭС-П.

3. Приступить к строи
тельству удерживающего 
сооружения из буронабнв- 
ных свай в районе насосной 
станции ГРЭС-П...».

(Из письма главного 
инженера проекта И. Н. 
Лобанова, главноаю специ
алиста института «Гипро- 
коммунст.рой» В. П. Сап- 
роненкова, главного инже
нера укса Томского гор
исполкома В. А. Егорова).
Из ПИСЬМА В РЕДАК

ЦИЮ начальника отдела ген- 
подрядаых работ треста 
«Оргтехстрой» Ю. А. СУБ
БОТИНА:

«По мнению специалис
тов, активизация оползневых 
процессов вызвана непроду
манной хозяйственной дея
тельностью.

В результате строительст
ва зданий ТИАСУРа, про
филактория (ТЗРИ, (выста
вочного зала и других соо
ружений в непосредственной 
близости, от склона значи
тельно возросли нагрузки на 
него. По наблюдениям про
тивооползневой станции, еже
годный подъем уровня тех
ногенных БОД (утечки водо
водов, теплотрасс, канали
зации) по городу Томску со
ставляет 0,5—1,0 м. Выход 
этих вод на склон берега 
еще более нарушает его ус
тойчивость.

Начиная с 1975 года и по 
настоящее время выдавае
мые институтом «Гипро- 
коммунстрой» проекты но
сят <аварийню - локальный ха- 
р атер  и не предусматрива
ют всего 1ф(м1плекса берего
укрепительных работ.

С начала противооползне
вых работ затраты состави
ли 17 млн. руб., в том числе 
в 1989 году — 6.540 тысяч 
рублей. Одаако берег не уда
лось стабилизировать. Актив
ные подвижки в районе на
сосной станции ГРЭС-П мо
гут привести к нарушению 
теплоснабжения г. Томска. 
Возобновились подвижки у 
зданий ТИАСУРа, и часть 
помещений уже не эксплуа
тируется.

Для завершения неотлож
ных работ по третьему пус
ковому комплексу (от Ла

герного сада до насосной 
станции) и строительства 
удерживающих сооружений 
у водозабора необходимо вы
деление на текущий год 
8,4 млн. руб. Однако объ
ект в госзаказ не включен, 
укс горисполкома отказался 
заключать договор подряд
ных работ из-за отсутствия 
финансирования. Не реша
ется и вопрос материально- 
технического обеспечения.

Все это приведет к пере- 
дислока1ции специализиро
ванных субподрядных орга
низаций в другие районы 
страны, Вьтолненные в 1989 
году работы окажутся бро- 
совььми».

НАШ КОММЕНТАРИИ.
История Лагерного сада, 

который сегодня нужно спа
сать самой дорогой ценой,— 
ярчайший пример ведомст
венного безнаказанного раз
боя, давно уже .разваливаю
щего народное хозяйство 
страны. От ведомственных 
амбиций, к сожалению, не 
свободны были .и местные 
органы власти, ответствен
ные перюд вышестоящими, 
власть и все остальное иму
щими, а не перед теми, к го 
их избирал.

В упоминавшейся выше 
публикации, Н. Ермашовой 
(«Красное знамя», 11.01.90 
года) содержится красноре
чивое признание: «...долгие 
годы единственным распо
рядителем судьбы Лагерно
го сада оставался москов

ский институт «Гипроком.мун- 
строй». Вдобавок авторского 
надзора за реализацией сво
их проектов институт прак
тически не осуществлял». 
Театр абсу.рда: московское 
ведомство монополизировало 
право решать судьбу томско
го Лагерного сада и освобо
дило себя от ответственно
сти. Но и это не все.

«Массовыми систематиче
скими работами специали- 
зировавной оползневой служ
бы, — читаем дальше, — 
установлено то, что,., не бы
ло известно специалистам 
«Гипрокоммунстроя». Геоло
го - гидрюлогические и тех
ногенные (от влияния соору
жений) условия, а следова
тельно, оползневая обста
новка и способы борьбы с 
01»олзнями... чрезвычайно 
разнообразны. Этот факт до 
сих пор слабо учитьюается 
или вовсе игнорируется про
ектным институтом, что и 
привело к плачевным ре- 
зулыатам».

Специализированная опол- 
знезая служба объединения 
«Томскнефтегазгеоло г и я» 
была создана в 198.3 году. 
Томские специалисты разоб
рались в геологической об
становке и ошибках проек
тировщиков. А где они бы- 
ли раньше, с 1975 года?

Ответ Н. Ермашовой на 
этот счет звучит неубеди
тельно. «До начала 80-х го
дов, — пишет она, — ре
зультаты изысканий этого 
института не были доступ
ны томским геологам». То 
есть были засекречены? В 
том числе от облисполкома и 
горисполкома? В «Красном 
зномени» не раз ставился 
вопрос о том, что геологи
ческое объединение ивохот- 
но и только в последние го
ды стало подключаться к 
городским проблемам. В чер
те города, как известно, нет 
перспектив добычи нефти и 
газа, каких-либо руд, геоло
гам вроде бы и делать нече
го. Однако техногенные про
цессы усиливаются. Они на
растают там, где нет досто
верной геологической инфор
мации. И разве не на сове
сти наших геологов Лагер
ный сад, где вот-вот может 
разразиться катастрофа. Как 
равно и тех, кто давал «доб
ро» на строительство корпу
сов ТИАСУРа и других зда
ний, будучи властьимущими, 
но некомпетентными. Томи
чи должны знать имена ,ру- 
ководиТ|елей, пожелавших 
прославиться оригинальным 
способам: построить дома на 
таком фундаменте, чтобы 
техногеиный взрыв потряс 
весь город.

Томичи должны знать сво
их «героев»...

Ю. ГРИШАЕВ.
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В З Г Л Я Д Ы  Н Е О Р Д И Н А Р Н Ы ,  ВЫБОР Н Е П Р О С Т
Более двух часов продолжалась «щ>ямая линяя» в 

прошлую пятницу, 16 февраля, в которой приняли уча
стие кандидаты в народные депутаты jPC^CP по 77-му 
национально-территориальному избирательному округу. 
Избирательский интерес к взглядам кандидатов был ак
тивен. Читатели задавали много непростых вопросов. 
Участники «прямой линии» и редакция газеты благода
рят жителей Томска и области за содержательный дилог.

ДЕЙСТВОВАТЬ, СООБРАЗУЯСЬ 
С ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМИ

Д. П. ДОБЖИНСКИЙ, 
декан ТИСИ

и. с .  Федоров; — Дани
ил Павлович, вы — беспар
тийный. Не вступили в пар
тию по убемсдению или во
лею судьбы?

— Убежден, что цели, 
провозглашенные КПСС, со
ответствуют интересам наро
да. В партию не вступил по 
убеждению... которое стано
вилось тем тверже, чем 
больше я читал Ленина. Чем 
больше читал, тем больше 
убеждался в том, что ком
мунистическая партия в ле
нинском понимании и КПСС
— разные вещи.

Не коммунист. Но, как 
принято выраокаться, всегда 
«был активным». В инсти
туте, наприм^ер, четыре года 
занимался газетой, не пото
му что «нагрузили», а по
тому, что мне это нрави
лось. Добавлю, что ни в об
новленную КПСС, ни в т - 
кую-либо еще партию всту
пать не буду.

Н. М. Дуллина: — Я жи
ву в частном доме. С ним 
связаны все j^amHe воспо- 
м,инания. Здесь выросли де
ти. Когда был жив муж (он 
работал в облисполкоме), 
была возможность тюл^'чить 
казенную квартиру. Но мы 
ею не воспользовались, счи
тали, что не имеем на это 
права; ведь у многих совсем 
никакого жилья не было. 
Сейчас горисполком принял 
решение о сносе нашего до
ма и строител!ьстве на его 
месте отделен,ИЯ милиции. 
Но мне ;не хочется в казен
ную квартиру. Неужели у 
меня нет права на мой дом?

^  Точный ответ на этот 
вопрос может дать только 
юрист. Насколько знаю, вы 
вправе требовать переноса 
или постройки нового дома, 
если не хотите адти в гос- 
квартиру.

Считаю недопустимым 
снос добротных жилых до
мов для постройки админи
стративных здаиий. Помнит
ся, еще в «застойные» вре
мена было постановление о 
запрете строительства новых 
контор. Сейчас, когда оче. 
видна необходимость сокра
щения административного 
аппарата, горисполком дол
жен найти другое .решение, 
если отделение милиции 
крайне необходимр.

— Жилищная проблема
— одна из самых острых в 
нашей стране. Какие спосо
бы решения этой проблемы 
могли бы пре1Дложить вы, 
Даниил Павлович?

— Прежде всего надо 
восстановить социальную 
справедливость. Наши деше
вые государственные квар
тиры на самом деле совсем 
не дешевы. Они содержатся, 
главным образом, на средст
ва из общественных фондов 
потребления (ОФП), кото
рые создаются всеми рабо
тающими в стране, и тем'и, 
кто живет в этих квартирах, 
и теми, кто прозябает в об
щежитиях, бараках. Вла
дельцы |Коаперативнык квар
тир и частных домов также 
вносят свою долю в ОФП, 
вернее у  них, как и у  всех 
остальных, ее просто забира
ет государство. Выходит, в 
выигрьппе — жильцы гос
сектора, а остальные платят 
дважды — за свое жилье и 
за чью-то квартиру. С этой 
.несдраведливостью надо по
кончить. Самый верный 
путь — снять -с частных за
стройщиков и жилищных 
‘кооперативов налоги со 
строений и еще доплачи
вать им из ОФП.

Думаю, надо отказаться 
от жесткой постановки цели 
— жилье всем в 2000 году. 
Достижение этой цели лю ^й  
ценой ирввед!ет к  постройке 
убогих клетушек. Лучше не 
ставить жестких сроков, а 
|Ос|уществлять. продумаиную 
программу, в которой долж
но быть предусмотрено со
здание льготных условий 
частным .застройщикам,’ .по
ощрение кооперативов по 
строительству и производст
ву строймат-сриалов и, ко
нечно, — развитие базы 
крупной стройиндустрии.

в. и. Курилович; — Да
ниил Павлович, если b b i ста
нете депутато.м. как будете 
бороться с бюрократами?

— Основа бюрократии — 
система распределения. Не 
с отдельньш бюрократом 
надо бороться, надо выбить 
почву из-под его ног. Это 
позволяют сделать только 
рьшочные lOTHOuieHHH.

Г. М, Иванова; — В руках 
дельцов теневой экономики 
огромные оредства, они сио- 
.собны окупить контрольные 
пакеты акционерных пред
приятий,^ к которым вы при
зываете. "Вы за рьшочные от
ношения, а мировой опыт по- 
;казывает, что это вызовет 
огромный рост безработида! 
(Китай — 20 млн.) я  цен 
(.Польша). К  1макому гуман
ному и справ едлиаому об
ществу вы призываете? По
чему не слушают энономи- 
fcTOB - («нерьщочийков»., 
которые onpOBepraiioT аргу
менты сто.ронников рынка и 
предлагают пути выхода из 
кризиса без социальных по
трясений?

— Опасность скупки кои- 
трольных пакетов теневыми 
дельцами легко из^жать. 
Достаточно принять положе
ние о цреимущественном 
или исключительном праве 
покупки акций для работни
ков самих предприятий, ш к  
это уже делается. Во мно
гих случаях следовало бы 
'Предусмотреть широкие 
льготы для таких работни
ков.

Социальные потрясения в 
период перехода к рьшоч- 
ной экономике неиэ^жны. 
Но 'почему нам надо обяза- 
тельно ждать самых? тяжких 
из них, происходящих в раз
ных странах? Почему безра
ботица, как в Китае, "а цены, 
как в Польше? Разве не мо
жет быть наоборот? Другое 
дело — нам срочно нужно 
разрабатывать меры по со
циальной защищенности, и 
здесь надо использовать бо
гатый мировой опыт: от по
собий по безработице до 
создания новых рабочих 
мест, например в строив 
тельстве.

гана самоуправления балло
тируются в местные Советы. 
Как вы оцениваете ату си
туацию?

— Не берусь судить 
только по вашим словам, 
кто прав, кто виноват. Знаю 
только, что совет, о кото
ром идет речь,—'первый в 
Томске. Как самодеятельную 
инициативу его можно толы 
ко приветствовать. Навер
ное, не все его действия оп
равданны, но судить об этом, 
как и о законности полномо
чий членов совета, должно 
общее собрание жителей.

П. К. Кудрявцев: — Да
ниил Павлович, отразили ли 
вы в своей программе отно
шение к профсоюзам?

— Да. Считаю, что проф
союзам надо вернуть их ос
новную роль — защиту ин
тересов тружеников перед 
администрацией. Пока в пре
зидиуме облсовпрофа будут 
заседать администраторы, по
ка ВЦСПС будет решать, 
сколько своих? денег мы мо

жем тратить на подарки на
шим детям, ничего не 
улучшится.

— Ваше отношение к при
вилегиям?

— Такое же, как у каждо
го нормального человека: с 
этим надо решительно кон
чать.

— А к талонам?
— Сейчас нужны не тало

ны — это полумеры, при
водящие к самым разным 
бюрократическим уловкам, а 
карточная система по всей 
стране. Пока экономика В' 
кризисном состоянии, та
кая система нужна, чтобы 
защитить 'Интересы мало
обеспеченных слоев населе
ния.

Н. И. Журавлева: — Вы
предлагаете строить социа
лизм по «рецептам» Марк
са, Энгельса, Ленина?..

— Из всех «рецептов», бе
зусловно, приемлем один- 
единственный; действовать 
надо, сообразуясь с обстоя^ 
тельствами.

КОМУ это выгодно?
А. А. ДОЛМАТОВА, 

зав. отделом Томской государственной 
селекционной станции ОПХ имени 

Б. Н. Сидоренко

На мой взгляд, экономис- 
тов-«нерыночвиков» у нас 
не только слушают, Н'О и 
действуют по их? рекоменда
циям — это меня и печа
лит. У нас нет времени на 
ремонт плановой экономики 
и нет никаких оснований ду
мать, что этот ремонт мо
жет что-то дать. А вот ры
нок, разумно управляемый 
налоговой политикой, на 
практике доказал свои пре
имущества. Говорят, что 
Швеция использует целиком 
нашу систему социального 
обеспечения, и шведский 
народ не знает бед. Наша 
это система или нет, но она 
процветает на прочной базе 
рыночной экономики, конт
ролируемой государством. У 
нас же никакая система не 
будет давать эффекта, пока 
будет опираться на пороч
ную по сути идею тотально
го планирования.

В. Т. Шиляев: — Дайте 
оценку деятельности народ
ных депутатов СССР Сулак
шина и Ъстроухова. Кого из 
томских депутатов считаете 
необходимым отозвать?

— Считаю С. С. Сулакши
на наиболее деятельным и 
действующим в главном на 
сегодня направлении депута
том. Достоверно знаю, что 
он не чурается и сугубо 
практических местных про
блем. Он и его 'ПОМОЩНИКИ 
ведут регулярный прием из
бирателей И делают, что воз
можно, для разрешения 
справедливых требований.

Знаю также об активной 
работе тов. Белоуса. В от
ношении остальных народ
ных депутатов СССР из 
Томской области не могу 
сказать ничего определенно
го, тан как просто незнаком 
с их работой. Не считаю для 
себя возможным судить о 
необходимости отзыва кого- 
либо из них. Это дело их 
избирателей, каковым я не 
являюсь.

В. П. Лапшин, Ю. И. Па
нов: — В микрорайоне Цент
ральном действует неправо
мочный, по нашему мнению, 
совет самоуправления. Давно 
идет неконструктивная кон
фронтация этого совета с 
группой автолюбителей по 
поводу постройки гаражей. 
Вообще совет действует 
только методом запрета. Те
перь организаторы этого ор-

— Меня зовут Вера Гав
риловна Палкина, из дерев
ни Вершинино я. А вопрос уГ 
меня такой. До каких пор в 
наших окрестностях будут 
лес уничтожать? Куда толь
ко не обращались! Подписи 
собирали, отправляли пись
ма в Томский райком пар
тии, райисполком — все без 
толку. Строительный коо- 
'Ператив как вел вырубки;. 
так и ведет. Скоро, не то 
что грибочка живого не уви
дим, голое место останет
ся... Лично я, как увижу это 
варварство, так слез удер
жать не могу. Неужели’ все 
наши руководители стали та
кими равнодушными?

— К кому конкретно вы . 
обращались?

, — И к первому секрета
рю райкома партии Андро
сову, и к председателю рай
исполкома Грачеву. Андро
сов — так тот, хоть и депу
тат наш, а даже не считает 
нужным появиться... Надо 
и с нашим торфяным боло
том что-то по-х?озяйски ре
шать. Так и кажется, что 
кому-то выгодно, чтобы вса 
наперекосяк шло.

Я вас, Александра Алек
сеевна. лично знаю, вы че
ловек энергичный, настойчи» 
вый. Помогите нам, верши- 
нинцам, всем миром спасибо 
скажем.

— Здравствуйте, Алек
сандра Алексеевна! К вам 
обращается Виктор Иосифе I 
ВИЧ Николаев. Я являюсь 
председателем Томской ассо

циации узников совести. ’У 
меня к вам большая прось
ба.

— Ассоциация имеет офи
циальный статус?

— Это неформальное объ
единение заинтересо;ванных 
лиц. Наша задача — борь
ба за права человека... А 
просьба такова.. Попробуй
те, пожалуйста, обратиться 
к руководству Томского 
■УКГБ, чтобы добиться 'пе4 
ресмотра дела Олега Ва
сильевича Михайлова. Он 
отбывает политическую
ссылку в селе Клюквинка 
Верхнекетского района. На
ши товарищи недавно на
вестили его и увидели воо
чию, что у него невыноси
мые условия существова
ния.

— В чем это выражает
ся?

— Доходит до того, что 
на него умышленно натрав
ливают местных , хулига
нов... Мы обращались з'уп-) 
равление КГБ, -но 'с ' нами 
не собираются считаться. 
Вот и появилась мысль: об
ратиться к кандидату в на- 
'родные депутаты (РСФСР. 
Если вам, Александра 
(Алексеевна, удастся что^ 
либо сделать, будьте добры 
сообщить мне 'ПО телефону 
21-23-62.

— Для .меня, признаться,' 
дело чрезвычайно 'необыч
ное, но я приложу макси
мум усилий, чтобы прояс
нить вопрос, 'ПОДНЯТЫЙ ва
ми.

ЖИЗНЬ НАДО МЕНЯТЬ
В. Н. ДРАТКОВСКИИ, 
машинист-инструктор 
локомотивного депо

л. г. Попова; — В стра
не падает дисциплина. Ра
стут преступность и такие 
уродливые явления, как нар
комания, пьянство. В чем, 
на ваш взгляд, причины этих 
явлений?

— Причин много. В том 
числе и экономические. На
до повернуть экономику к 
запросам и потребностям 
людей. Ужесточить спрос за 
нарушение трудовой, техно
логической и договорной 
дисциплины. А это предпо
лагает нашу всеобщую ор
ганизованность и ответствен
ность. Но одними админист
ративными мерами от этих 
пороков нам не избавиться. 
Наше общество еще недоста
точно образованно- и куль
турно. Надеяться на эффек- 
тивнссть борьбы с этим-злом 
можно, лишь решив все эти 
вопросы в совакупности.

— Владимир Никитович, 
печати широко обсз^ждается 
структура партийного аппа
рата. Какие органы у нас 
в области и Томске вы счи
таете дублирующими?

— Мое мнение: партий
ный аппарат слишком велик. 
В Томске можно обойтись 
без райкомов, оставив лишь 
горком, при этом повысив 
роль и ответственность пер
вичных партийных органи
заций, парткомов. А в сель
ской местности надо оста
вить райкомы. HOi сократив 
численность аппарата. Пар
тийные кабинеты и партий- 

'ные библиотеки объединить 
с профсоюзными.

В. П. Петров: — В вашей 
программе есть вопросы по 
экологии. Что вы предлага
ете?

— Считаю необходимым 
ликвидировать экологичес
ки н^лагополучные пред
приятия в нашей области, 
поднять культуру экатогии

и заняться этим вопросом 
всем миром, а не одним не
формальным объединениям. 
Нужны новые программы 
энергообеспечения, энерго
снабжения, внедрение эколо
гически чистых технологий. 
Новое строительство в таких 
отраслях, как черная и цвет
ная металлургия, энергети
ка, химия, должно начинать
ся только после независи
мой вневедомственной экс
пертизы. Автотранспорт, ко
торый в основном загрязня
ет воздух, переводить на 
неэтилированный бензин.

Одним словом, меньше го
ворить — больше делать. 
Много разговоров о нефте
химическом комбинате. Он- 
де отравляет воздушный и 
водный бассейны. Я счи
таю: Нефтехим должен раз
виваться. Без химии никуда 
не денешься. Но защищать 
население от воздействия 
экологически неблагополуч
ных грузов необходимо. Для 
этого надо! построить окруж
ную железную дорогу. Ми
нуя Томск, перевозить опас
ный груз со станции Копы- 
лово на станцию Межени- 
новка.

— А как спасти Томь?
— Томь нам необходимо 

сохранить и добиваться, 
чтобы рыбы в ней было, кзн 
раньше. А для этого надо 
резко сократить добычу гра
вия из реки. Его можно до
бывать на сухом месте от
крытым способом. Я кате
горически против строитель
ства Крапивинокого водо
хранилища.

И. П. Борткевич: — В
стране очень сложная поли
тическая обстановка. Полез
но ли в это время создание 
различных фракций 'партии?

— На мой взгляд, это 
приведет к расколу в пар
тии и анархии. Какая уж 
тут польза.

А. А. Фролова: Вла

димир Никитович, за кого из 
кандидатов в народные де
путаты РСФСР вы будете 
голосовать?

—Я живу в Октябрьском 
районе. Это 697-й округ. 
Мы с женой решили одно
значно: будем голосовать
за Ю. О. Гальваса. Это ру
ководитель сегодняшнего 
дня. Он заботится о людях. 
Многое делает по строи
тельству жилья. Я живу в 
Северном городке, который 
■строит ГПЗ-5. Так что все 
на моих глазах. Не раз слы
шал его выступления на 
партийно - хозяйственных 
активах. Он всегда принци
пиален, отстаивает свою 
точку зрения. К верхам не
близок.

— Скажите, а у вас в 
77-м округе равные условия 
для кандидатов в предвы
борной борьбе?

— Нет, неравные. Чем 
выше рангом руководитель, 
тем легче встречаться ему 
со своими избирателями. У 
него служебная машина, те
лефон. Его приезд реклами
руют, собирают людей. А у 
меня такой возможности нет. 
Езжу я на городском тран
спорте, людей заранее поч
ти не оповещают.

И потом, у некоторых на
ших кандидатов уже есть 
опыт предвыборной борьбы. 
Создается впечатление, что 
у некоторых наших ученых 
в каждой аудитории есть 
свои люди, с которыми они 
заранее согласовывают воп
росы. Естественно, отвечать 
на подготовленные вопросы 
легче, и соперники произво
дят более благоприятное 
впечатление.

И. П. Кологривов: — Ме
ня, как отца, беспокоит проб
лема детской преступности. 
Что надо сделать для нрав
ственного воспитания подро
стков?

— У нас любили повто
рять: все лучшее—детям. Од
нако все эго было на сло
вах. Сейчас дети учатся в 
три смены. Надо серьезнее 
заняться воспитанием в 
еПТУ, техникумах и вузах. 
Но, конечно же, основа вос
питания — семья.

Мне кажется ошибочным 
всеобщее среднее образова
ние. Чего греха таить; атте
стат есть, а знаний нет. 
Знаю это по опыту». В- -на
шей школе машинистов . не 
все способны учиться,* ’ так 
как у многих не хватает 
элементарных знаний по 
физике, электротехнике, ма
тематике. Поэтому и мало 
профессионалов. И в то же 
время, считая себя «гра
мотным», никто не хочет ид
ти в дворники, технички, 
нянечки, работать в лесной 
промышленности. И еще 
один парадокс. Молодые 
парни идут в торговлю, а 
женщины работают на же
лезнодорожных путях. А 
самое главное — не желая 
учиться, подростки пропус
кают занятия в школе, ищут 
сомнительных развлечений. 
По-настоящему не решен во
прос и с трудоустройством 
подростков. Никто из руко
водителей не хочет брать на 
себя ответственность. К со
жалению, многие из нас за
ражены вирусом равноду
шия.

Н. П. Силаев: — Как вы
относитесь к февральскому 
Плену1му ЦК, в частности 
к идее президентского по
ста?

— Пленум необычный. Я, 
как член партии, такого не 
припомню. Но он запоздал.

Видимо, народ подтолкнул. 
Платформа предусматривает 
много положительного по 
демократичесному преобра
зованию в партии.

Что касается президент
ства, то, на мой взгляд, при 
нынешней обстановке в 
стране должна быть прези
дентская власть—единонача
лие.

— В печати сообщалось,
что в Закавказье скопилось 
около 600 составов, Вы, 
как профессионал, задумы
вались, что надо предпри
нять для нормализации об
становки на железной доро
ге? '

— На железной дороге 
должна быть железная дис
циплина. Я помню еще, ко
гда по приходу поездов све
ряли время. Скоро должен 
быть Закон о железной до
роге. Там, я думаю, огово
рят все, чтобы не было бло
кирования на станциях, под
строенных крушений, когда 
разбирают рельсы, пускают 
под откос вагоны. К сожа
лению, на сессии Верховно
го Совета ничего об этом 
не сказали, а ведь промед
ление нам может обойтись 
очень дорого.

В. Я. Краус: — Я немец. 
Считаю, что с нами посту
пили. несправедливо, высе
лив нас из Поволжья в Си
бирь и Среднюю Азию. Не 
пора ли восстановить спра
ведливость?

— Если меня изберут в 
депутаты, национальный во
прос будет одним из глав
ных в моей депутатской ра
боте. Вполне согласен с ва
ми, что немцев надо вернуть 
на их землю. В школе, в 
одном классе со мной учи
лись два нелща. Нормаль
ные, хорошие ребята, я дру
жил с ними, да и остальные 
не чуждались их. Вызывало 
уважение их знание немец
кого языка.

Т. В. Ищенко (завод 
ЖВК-100): — У нас всего 
одна железнодорожная вет
ка до Тайги, где очень мно
го мичуринских' участков. 
Мне, например, надо доби
раться два часа. Будет ли 
построен второй путь?

— Предполагается стро- ' 
ительство второй ветки в 
1991 году на собственные 
средства. А -у железной до
роги их нет — все предпри
ятия убь1тачные. Может 
быть, с переходом области 
на самоокупаемость этот во
прос решится быстрее. Ус
ложняет движение на одной 
вётке и новое расписание 
«Томича», который отправ
ляется не вечером, цак бы
ло раньше, а утром. Руко
водству Томского, подотдеда 
железной дороги надо хло
потать перед министром пу
тей сообщения о смене не
удобного расписания. Кроме 
этого, надо увеличивать ко
личество поездов, да и ми
чуринские участии выделять 
людям ближе к городу.

К). М. Кочиев (локомотив
ное депо): — Владимир Ни
китович, какую перспективу 
строительства жилья вы ви
дите в Томском депо, чтобы 
к 2000 году всех обеспечить 
квартирами?

— Надо засучить рукава 
и строить жилье. Способы 
разные. Индивидуальное, 
хозспособом. Покупать ча
стные дома и благоустраи
вать их. Подключить руко
водство локомотивного депо 
и железнодорожного узла 
по обеспечению строитель
ными материалами.

А. В. Сазонов; — Ваше 
отношение к перестройке 
образования?

— Мне кажется, в ре
форме образования 'не было 
четкого плана, проявилась 
торопливость. Что бы я пред
ложил. Объединить технику
мы и вузы, чтобы были у 
нас различные ступени об
разования — технические, 
гуманитарные, М'едицинокие 
колледжи. Три-четыре года— 
общеобразовательный курс, 
а затем — ,по мере способ
ностей: либо курс образова
ния, так сказать, неполного 
высшего, либо высшего уни
верситетского, для людей 
способных, талантливых. В 
средней школе, на мой 
взгляд, надо как можно ско
рее создавать лицеи. В об
ластных центрах эту проб
лему нетрудно решить, при
влекая кадры из вузов, что
бы поднять на качественно 

■ иной уровень лреподавание. 
Сложнее, но все-таки мож
но решить проблему в рай
центрах — преподаватели, 
ученые могут выезжать с 
курсами лекций. И, нако
нец, надо все-таки разо
браться до конца, нужно ли 
нам готовить специалистов 
по стольким специальнос
тям. и отдать преимущество 
и средства вузам, извест
ным качественной подготов
кой студентов.

Наконец, надо переходить 
к предметам, которые пре
подаются во всем мире. 
Скажем, политология, соци
ология, соцэкология, сове
тология. 'Почмоему, препо

быть эффективными намой — И еще вопрос, о рус- со спасением Томи и малых ко. Что касается всех про- работников тыла? К сожале- материального положения учебы в ТИСИ был раопре- 
взгляд при ином экономи- -'ских беженцах? из Баку. рек занимается проблемами грамм по экологии, то обл- нию, для нас остаются одни студентов? делен на приборный завод,
ческом’ районировании Что- _Эту проблему я вое- малых народов. Недавно мы исполком будет финансиро- лишь лозунги... — Да, я закончил ТИСИ. работал главным архитек-
бы вместо области сущест- принимаю болезненно. Счи- обратились в |Кемеровский вать их не в ущерб соци- _  Проблемы студенчества мне торам, заместителем дирек-
вовал экономический край, ^таю что нужно создать ко- облисполком с предложение альн(жу развитию, а за счет вопрос лишь под- знакомы. Недавно в «Крас- тора по строительству. Нос
Я мечтаю о Западно-Сибир- митет по беженцам, который ем решить судьбу шортского штрафов ют предприятий за твертдает что мы не^^ дам знамени» бьша опубли- ле этого -  в горкоме пар-
ском экономическом крае, ’решит все острые вопрмы. народа. Считаю, что наш чарушение экологического о1ше™е ^ес?ь инструктором, зав. от-
Вот тут бы территори^ь- , ?1а союзном ?Ровне надо; До^г -  отдать в пользова- режима. & ’его Х а ш д у ™  ва, кандидата экономических
ный хозрасчет заработал на , поднять вопрос о возмеще «япопов яепчших пле- ------------ ---------------- ivibi оонародуем,
полную силу. Представьте 
соединение: промышлен;

а-Вот тут бы территориаль- .й а  'союзном'  'уровне ‘надо; долг -  отдать в пользова- режима. - - -  —  ва, кандидата экономических делом строительства
ятт, вопппс а ВПЭМРШР- ние народов, ведущих пле- _  фамилию свою'пмволь- “  оонародуем, наук. В ней приводились тем в горисполкоме, был из

НИИ ущерба да счет респ^б- менной образ жизни их ко- не называть. Но я хоте- Л. П. Бушмелева, заведу- Д^ные о прожиточном уров- бран заместителем п ^ с е д а -  
лик, - которые не смогли за-' „ з е м ^  ла бы поговорить о недавнем ющая 'кафедоой д ^ н и х  бо-

ности и недр Кузбасса, Но,-,, щитить людей, 
восибирска, Томска, нашей 'г,
науки, алтайских полей Ц, ®
т. д. Мы могли бы себя ПОЛ:
ностью всем о б е с п е ч й й ' . " - 'о т к р ы л и  счет для 
Кстати, такой край сущесг- *■ по)Цертвовании, но об этом 
вовал до тридцатых годов! ""мало кто знает.

— А как тогда решатся Как
национальные вопросы? -"■вы намерены отстаи-

вать 'Интересы молоде-

распоряжались всем, что на 
ЭТИХ землях растет и бега
ет.

— А есть ли успех в де
лах с Крапивинским водо- 
■хранил1ищем?

— К сожалению, у этой 
истории есть продолжение.

решении комиссии по соци- лезней, В. А. Сальников, 
альной справедливости, в главный врач детской обла- 
котором речь идет о судьбе ■ствой больиицы: — Оиадки- 
спецполиклиники. Неплохое те, пожалуйста, почему не 
решение. Но обратите вни- выполняется решение обл- 
мйние на территориальное исполкома о передаче дет-

оослуживание попадают до- по пр. Кирова, н а  ка- внрсти ппрплошйння wn. uar- d пЛггяртнл» ттояятн

торого, по его подсчетам, ми строительства коммуналь- 
сс^тавляет 115 рублей вме- ного хозяйства, теплоэнерге- 
сяц (хотя есть и другие тики. С 1985 года работаю 
оценки). Студент сегодня в объединении «Сибграж- 
зкивет ниже самого мини- данстрой». Женат. Имеюсы- 
мального уровня. Поэтому на, внука, 
считаю нео.бх'одимым в го- Е. Семенов, преподава-

Сейчас разрабатывается 'ма, где живут руководите- ком основании институт тор- 
Ерунакиевений комплекс ли и работники служб обл- фа упрямо заселяется на

— Мы можем в данном жи? Я сама получила квар- , карьеров, если он будет исполкома,—'ПО пер. Ишим- двух этажах? 
случае, путем администра- тиру в 42 года, наша мо- действовать, то 227 малых скому. Для них все осталось _  р^гляснп пйшрнит и» 

показать , л о №  караканский по-прежнему. пол,кома областного Совета;
лучает от̂ р̂оди̂ ^̂  ̂ карьер умертвит еще не- — Решение комиссии не- здание облкомхоза

жи внести предложения, ко
торые позвешили бы обеспе
чить социальную защищен-

у нас в областной печати 
появляются самые разные 
сведения об экологической 
обстановке, в частностиность ст^ентов.

А. И. Петрова: — Расока- радиационной. Кому верить?
жите, пожалуйста, о себе. Что нужно сделать, чтобы 

— Мне 50 лет. Родился я и моя семья были спокой-
тивной реформы, 
пример Российской Федера
С™ь ных ^ о т С^ е ний^ ” 1?адо’' о к о н ч а т е л ь н о е .  Думаю, ‘ что Ки^Та, бьгаь в Т о м с к о Г о ^ т а ! ’всСле Б а  ны?
реализовать идею А. Д. ' ^';Да,^эта проблема очень рССо! A^’L ^ S ^ O T p S  тоС У'"®' передано институту торфа, а регаеве. В 1959 году закон- -  Действительно, писать

С. И. Никифоров;
харова о горизонтальных . Как будет рекой. А мы сами попросим том ^ е т о  мнения. по'следний передаст предна- чил Томский автодорожный об это’м стали больше. Глас-

— —  -W . |дажная. пак 'Оудет ж ть мо о продолжении строительства С. И. НикиФооов:—Ростя- значенное для него здание техникум, в 1969-м—ТИСИ. ность приподнимает завесуструктурах национальнр-. 
территориальных об.разо'ва- 
ний. Речь идет о том, ч^о- 
бы дать равные права каж
дому народу, проживающе
му в том или ином нацио
нально - те,рриториальном 
образовании, pacnopni^JaTb- 
ся своими ресурсами неза
висимо от территории и чи
сленности населения. Авто
номные республики, облас
ти, округа должны иметь 
равные права. А сейчас у 
них неравное представитель
ство в нашем парламенте. 
Почему? Ведь все народы 
равны. А мы по-прежнему 
мерим права по численно

” будет наше Крапивинского водохранили- слав Анатольевич, как вы от- :по пр. Кирова, 14, учрежде- В 1978 году завершил обу- секретности во многих обла-
оудущее. должна оыть го- ща. Поэтому мы обратились •* --------- —
судз^^)ственная политика ин- с конкретными предложени 
вестиций в молодежные ями в Томский и Кемеров- 
проблемы. Например, моло 
дежный займ, его существо
вание  ̂ломожет молодым ку
пить ^  квартиру, получить 
квалификацию, в том числе 
и за рубежом. Смогут они 
и отдавать все силы непо
средственной работе, а не 
•«халтурит;ь» на стороне.

У 'молодежных проблем 'продлении добычи гравия на 
есть 'Продолжение, вернее Томи до 1993 года. Как вы 
начало — пробле.мы детства,

носитесь к привилегиям? нию детского здравоохране- чение в ЗВПШ при ЦК стях нашей жизни, хотя тут
— Отрицательно. Я не ния. Этого решения никто КПСС, в 1988-м—институт не обходится без определен-

имею в виду льгот, положен- не отменял. Но начальник повышения квалификации ной борьбы. Ведомства ве
ский облисполкомы, ответа дых участникам ’ Великой облжилкомхоза В .. А. Тро- руководителей государствен- охотно делятся информа-
пока не получили. Стечественной войны, афган- нин, и его заместитель Л. П. -ного звена управления Ака- дней. Считаю, что для того,

— Спасибо, .мне это было ских событий, многодетньш Нефедова, председатель демии народного хозяйства чтобы получить объектив-
неизвестно. семьям, больным, инвалидам СТК, не могут убедить кол- при Совете Министров СССР, ную информацию, нужно со-

А П Савинов член об- тРУДа. Это не привилегия, а лектив, что помещение еле- Трудовую деятельность на- здать комитет независимых
ласт’ного совета’ по охоане компенсация за утраченное ДУет освободить. чал в 1954 году бракером экспертов, наделив их в за-

здоровье. Все остальные дол- м  г  Абячлова частник ^ Р о в с к о го  сплавучастка. конном порядке широкими 
жны жить на заработанные войны- Коптя ’ тГ Тпмпнр служил в армии, правами при ответственно-
средства. Сам я отказался работая на Байконуре. Воз- сти перед
от всех льгот.

это восприняли? ■А* Г. Рыбалов, на- центр?

'П р и р о д ы ;— Я  з и а ю , ч т о  г о р -

отказался будет открыт татарский 
культурно - просветительный главлял

зацию.
проектную органи- публикуемые 

После окончания выводы.

обществам за 
прогнозы и

материнства, нужно оцени- — Конечно, отрицательно. о ^ д у ж и в а ш ш ^ ^ Ж ес  ~  Давайте сначала ре-
вать время, проведенное с Заседание, на котором было цшм вопрос об открытии ме-

давание «СПИДа»,'как метко сти населения. Российская малышам, как государствен- принято это решение, состо- чети, а затем проработаем и
окрестили студенты соци- Федерация может стать со- деятельность, вносить ялось без приглашения чле- вольных в А тне? этот. Необходимость его я
ально - политическую исто- юзом равноправных регио- это время в трудовой стаж, нов общественного комитета, „ ^  признаю,
рию двадцатого века, — это нально - экономических об- тогда у нас вырастет отлич- куда вхожу и я. Мы доказы- большая а воппос в связи С И
очередная провальная за- разований. ное поколение. вали, что существуют аль- ^
тея. Новая выдумка госу- касается глубины ^ только что тернативные источники не- протестуют против подобно
дарственных чиновников, экономического кризиса, то ^°тела задать вам вопрос и рудных материалов. Можно строительства, не реша-
Что имею в виду под сове- она на мой взгляд вели- ° женщинах, но вы меня подвозить глатериал по ре- е^ся . ^
тологией? Реально сущест- чайтияя и ппяяы u’anonuno' опередили. И еще. Я знаю, ке — 15 ходок в паводок.

Никифоров: — Как
вы ох^ниваете свои шансы 
как кЛхдидата в народнЬш

«я ПРОТИВНИК 
ОХРАННЫХ зон»

вующий строй, который у 
нас есть, как он сложился, 
что сейчас представляет, а 
не рассказывать сказки об 
идеалах.

И. С. Федоров; — В свя-

те кто говорит что мы на- сопредседатель кома»- можно организовать 6 «вер-
ходимся у края’ экономичес- по спасению Томи. ' У тушек» по железной дороге,
кой пропасти И в ближай- северных? народов есть по- если принять эти решения— 
шие два года положение не говорка: есть рыба, есть добыча гравия на реке пре-
улучшится Кризис во мно- ®изнь, кончилась рыба, кон- кратится уже в этом году, 
том связан с различными '*”-’’эсь жизнь. Так вот, есть Но, увы, коллегия Государ-

зи с публикацией Платфоо- видами монополий, а всякая надежда, что жизнь об- ственного комитета по ох-____________  _____  ЛГОтти'ГГ'СГ Лт¥0¥хлттаткв «чгкТТ/ч ^гчтх«тг т

— Надо рассмотреть не
сколько вариантов этого 
строительства в области и 
быстро реализовать наибо
лее приемлемый.

В. К. Сергеева: — Будут 
ли какие-либо льготы для

депутаты РСФСР, баллоти
руясь по 77-му националь
но - территориальному из
бирательному окр|угу?

—Считаю, что у всех кан
дидатов шансы равные. В

В. в. ТИРСКИЙ,
доцент юридического факультета 

Томского университета
А. П. Ермаков, ведущий

случае своего избрания го- агроном Кривошеинской аг- 
тов сотрудничать со всеми ролромхимии; — Где-то в
кандидатами.

мы КПСС и Демократичес
кой платформы, как вы рас
цениваете ситуацию?

— Считаю, что у радика
лов и центра, возглавляемо
го М. С. Горбачевым, есть 
основа для сближения, по
тому что оба крыла партии 
заинтересованы в демокра
тизации партии. Цели, ко
торые ставит Демократичес
кая платформа,, — это пер
вый этап, в дальнейшем, 
считаю, должен быть пере
ход к партии парламентско
го типа в условиях много- 
'партийной системы. Я ду-

монополия ведет к застою. 
Надо устранить государст
венную монополию на сред
ства производства, устано
вить плюрализм собственно
сти, в том числе, до извест
ных пределов, частной соб
ственности.

Необходима та1кже рефо
рма цен. В селе низкие це
ны на местную продукцию 
и высокие цены на; горючее, 
прочие городские промьпплен- 
ные товары, технику. Но, 
думаю, наши ведущие, эко
номисты Попов, Шмелев и 
другие вряд ли реформу цен

легчится благодаря деятель- ране йрироды СССР в ян- 
ности вашего комитета? варе приняла решение про-

— Наш комитет наряду должить добычу.

«ГОГОВ СОТРУДНИЧАТЬ 

с КАНДИДАТАМИ»

ПОВЫСИТЬ АКТИВНОСТЬ 
КОММУНИСТОВ

— ■у нас очень много не
законных распоряжений чи
новников, которые ограни
чивают права личности. 
Данное объявление относит
ся к этой же категории. 
Представьте себе ситуацию: 
человеку нужно вызвать

J)
Р. А. ПОПАДЕЙКИН, 

председатель облисполкома

Н. А. СЕРГЕЕВ, 
начальник объединения 
«Сибгражданстрой»

газете читал о заочной шко
ле менеджеров, которая на
чала ра^тать при ТГУ. Ка
кие условия приема?

— Обратитесь на эконо
мический факультет универ- «скорую' помо'щь». Что важ- 
оитета, и вам объяснят пра- нее — жизнь человека или 
вила приема. Если же хоти- амбиции бюрократа, кото- 
те получить правовое обраг рый напирал', это объявле- 
зование по программе вуза, ние? Такого ]р’6да объявле- 
обратитесь в кооператив ния выражают общую тен- 
«Право» по адресу: пр. Фруя- денцию, которая сложилась 
зе, 3. Принимаем всех же- у нас в обществе,— «Дер- 
лающих без ограничения и жать и не пущать!». Торца 
вступительных экзаменов. как на XIX партконферен- 

Ji. И. Осипенко,

маю, в дальнейшем неизбе- поддержат, ибо, выступив за
жно произойдет радикализа
ция взглядов нашего поли
тического руководства.

В условиях многопартий
ной системы нам придется 
отказаться от производст
венного Принципа построе
ния партийных организаций. 
Трудно представить не
сколько партийных комите
тов на одном предприятии. 
Вопрос, как бороться за 
влияние на рабочий класс 
при территориальном прин
ципе партийных комитетов.

реформу, они тем самым 
'Проголосуют за то, чтобы 
лишить жителей наших сто
лиц — Москвы, Ленинграда 
— хотя бы относительного 
благополучия. Ведь вся ог- "’’У коллективу^

— Ростислав Анатольевич, — Но экспертиза уже бы- 
вас беспокоит Роман Михай- ла проведена в октябре про- 
лович Хакимов, инженер шлого года. Я сам участво- 
«Томснн'вфти». — Мой вош вал в этой работе. Или вы 
рос связан с застройкой ле- ставите 'ПОд сомнение ее вы- 
вобережья Томи, где наше- воды?

и  и  r  - -Н XT . L- " •  ------------ ' ветераи ции провозглашены пршци-
'а — Ниь выходил на конторы, на пе«- войны и труда: — Являет- пы цивилизованного лраво-

колай Александрович, под- оию, уходят в одни и те же ся ли законным совет обще- вого государства — можно
вергались ли вы лично ре- сроки. Справедливо ли это? ственного самоуправления все, что не запрещено зако-

^  работы в — Здесь есть элемент со- микрорайона Центрального, «ом.
в lOM^e и. к . Лигачева? циальной несправедливости, образованный на собрании, Г. М. Иванова, доцент по- 

Репрессиям в своей Профессия строителя в Си- '"Д® присутствовало 2U0 че- литехнического института:— 
жизни не подвергался. В бири — одна из самых тя- ловек? Поддерживаете ли вы плат-
том числе и в период рабо- желых. В своей ра;бот€ стро- — Устав любой самодея- форму межрегиональной де- 

„ „  ты товарища Лигачева в го- итель постоянно сталкивает- тельной организации реги- путатской группы и ее ли-
ромная дотация в 80—90 Дено место под индивиду- „пянг,? Томске. Если же рей- ся с природно - климатиче- стрируется местными орга- дера Ю. Афанасьева, кото-

во. В свя- р х -м т ? о с н о в а т е л ь -  рессии понимать кац давле- ским и производственно-бы- «вми власти. Ьзаимоотноше- рый говорит, что марксизм-
иве, то воздействие жестко- товым дискомфо]ртам. Было иия внутри самодеятельной ленинизм — это утопия?
го, а точнее авториггарного, бы справедливым, на мой организации регулируются _  я  их платФоомч нр 
стиля руководства товарища взгляд, сократить пенсион- самими членами этой орга- читал. Что касается мяпи

___ . . .  - -- ___ Лигачева, его волевого ха- ный возраст лет на пять как «изации и отражаются в сиэма - ленинизма он сопео-
леречис- приняла решение о посте- Р^ктера я испытывал на се- минимум, чтобы строители уставе. Если вы не соглас- жит много интересных идей 
1лей. С пенном сокращении выборки Р^З- чувствовали заботу о себе и « ы  с уставам ;и порядком которые и с п о л ь з ую тс я  вп

______ r v r i O D i x a  т м  R  И  T T / \ « T n i » Y U U u  л н я  п г т  ХГРГ» .Г < Ч Л Т Г П «1У Ч Г »тг» .л  т * л Л  П Р Г И Г * Т П Я '1 Т 1 Л Г  _________^ _______  XX

было отве-

миллиардов рублей, которую альное строительство. взвесить
государство дает на устра- зи с перемещением объеди
нение дисбаланса цен, идет 'Нения основная масса да- — Тогда у меня еще один
на подкормку центра. Ведь стройщиков попадает под вопрос. Коллегия Госкомпри- 
здесь жители имеют воз- сокращение. А межда* тем РОДы РСФСР 17 января
можность покупать мясо и ча городской счет

нет 250 тысяч рублеймясопродукты по госцене. 
Ю. П. Ветлов: — Какие

Считаю, что горизонтальные надежды вы возлагаете на

МЕЧТАЮ
О ЗАПАДНО- СИБИРСКОМ КРАЕ

структуры партии на пред
приятиях должны существо
вать.

С. Н. Светлова: -— На
ваш взгляд, есть ли выход 
из кризиса в экономике и 
что на.м даст переход обла
сти на самоуправление и 
са.мофинансирование?

— Считаю, что область

съезд партии? Нужны ли 
фракции в партии и возмо
жен ли раскол?

— Съезд — это ступень 
в развитии лартии. Я возла
гаю большие надежды на 
него. Фракции, считаю, ну- этого.

левобережьем вообще непо- гравия из реки Тами вплоть В. И. Попрынин, младший знали, что государство дей- PtsrHCTpapHH данного совета, всем мире. Не надо только 
нятно: та.м то отводят зем- Др 1У93 года. Это аначи- научный сотрудник: — Бы- гтвительно ценит труд стро- можете собрать по своей это учение превращать в
ли, то отбирают. С ним свя тёльно позже намече,нных в тует мнение, что научно- ителя не только ,слова.мн из- «нициативе членов этой ор- догмат,
заны интересы ' и других области сроков. Не послед- 'техническая инте;ллигенц,ия вестной песни: «Не каждо- гаиизации, пересмотреть ус- _  ваше птнг,и р 
коллективов — ДСК, объе- нюю роль в этом сыграл до- является нахлебником у par му Дано так щедро жить — тав и переизбрать руковод- ндубч С С ”
динения «Контур». Мое мне- кумент, подписанный вами, бочего класса. Вы поддержи- ДРУЗьям на память города етво. А в перспективе необ- ^  ’ г ^ «кшинаг
ние: стройка города зашла h a  каком основании он бьш ваете такую точку зрения? дарить». ходим закон о 'правовом томский комитет изби-
в тупик, и только левобере- отправлен? Ведь обществен- — Позвольте, Владимир И. Марков, рвбоч1Ий: таких организаций, сопредседателем
жье ее может вывести из ность об этом не была про- Иванович, с этой оценкой — Закончился 1989 год! Петрухин, студент лед-.

ияформ ирована., , -------- , . . . .  ----  не согласиться. Вот в 60-х Есть ли, на ваш взгляд, дви! института; — Идут разгово- Задачи комитета
жны. Ведь партия, как лю- _  существует и поугое — Никакого участия вое содах я принимал участие в жение вперед в нашей эко- помимо своей ра- “

м н е н и е ^ 'З ^ м 'ь Г х о т и Г г  шении с т ™ о = ”Г  вккрнура. номике? ^ селения. Задача клуба на-
не подготовлена ь нереходу единство и , борьбу проти'во- нГГодписьш аГТет^ крупнейшие' уч''еныеГ''ймдаа та С С С Р ,' 'й а д а ‘ЙЙ„ыГдо. - и не л один. В СССР -

- которых сегодня известны ход увеличился в

должна ..развиваться через с'‘̂ 7  ОДа^шолу'^^ в д и м й ? ;" 7  ™ и х  бумаг сдЙ рядом с'нами р'аЙтТлй -  По данным Госкомста- «“«"еративе?
5ТИВО- _______________  ____  _ __  ______ ________  ^  КПЛЛПНРШТТМР VUPUMP UTurouQ-------- ri ucfpou jr l i p u m o u -  3KOnf>rR4'Hf>P f^VnVTITPP

«««iepe- ниа „a„oa«o„a o to r a o r o  Z , 4" o m . S r ' T ”  »"» «Рогр«»"М. НегЬторые
кооперативе «Право»— 18 че- Рззлизация его предвыбор-

ю. н. колов,
доцент кафедры политэкономии 

Томского мединститута

нем — это более высокий 
уровень, речь идет о расши
рении прав, возмозкности 
самим учиться зарабаты
вать деньги и распоряжать- , , ___ ^_____
ся ими. Самоуправление и гуманного, демократического 
самофинансирование могут социализма.

газетах. А подаватели юридического вопросы решаем совместно.
правы в том омыс' борочная добыча"граайя""я что. эти люди ели хлеб да- вот без учета расшиоеяия Ф^кУ-^ьтета. Каждый из Н. А. Логинов, учитель

консервативное крыло. Н о у  ра^витиГ Томска в7  в ^1Ь61 г о д Г  объедшению томскТй импортньк п ост^лениГ то шленда к^ператива дежурит «стории Первомайской шко-
лоск' с учетом отвода лево- «Томскстроймате р и а л ы» ДЛя населения и при- неделю и дает ведете нечест-тех и других должна быть

единая цель построецир берё?кья под строительную предложено уйти на новое °‘'Яования ею гор- роста налога с оборота, в
площадку. С этой целью, мегтарождение. проведя ре- Дяться. Известно, что наука значительной мере связан- ̂ * ____ ■____ XXX ^  Х" Г‘ГУЧТТа.<3?*Г т\гитто.Т1/глилв Т1ЛТЧЛ л ХАЛЛ ______ л .____ _

Р, с. Чурагулов:—Юрий 
Николаевич, я сльипал, что 
вы член Томского партийно
го клуба. И участвуете в его 
работе активно, разработа
ли альтернативный Устав 
КПСС. Назовите хотя, бы 
некоторые его положения, 
чтобы понять Дух и направ
ленность вашего документа.

— Вот хотя бы параграф 
о горизонтальных структу
рах КПСС. Альтернативный 
проект предлагает формиро
вание их по роду деятель
ности и иным интересам не
зависимо от территориаль
ного расположения. Высшим 
органом такой структуры яв
ляется конференция. Ее пра
ва: принимать документы,
отражающие позицию, рас
поряжаться своими финан
совыми средствами, вести 
издательскую деятельность 
и иметь свои органы инфор
мации, выдвигать предста
вителей на партийные фору
мы, быть представленной в 
выборных территориальных 
партийных органах. Комму
нисты, входящие в горизон
тальную структуру, состоят 
Tia двойном партучете. Аль

тернативный Устав предпо
лагает подчинение меньшин
ства большинству при га
рантировании прав мень
шинства, внутрипартийные 
дискуссии и партийные ре
ферендумы, федеративный 
принцип построения партии, 
свободу платформ, фракций 
и групйировок в партии... И, 
конечно, отказ . от принци
пов демократического цент
рализма, замена его прин
ципом демократического 
единства. Говорят; «Посягая 
на принцип демократическо
го централизма, вы посягае
те на ленинский принцип 
построения партии». Я счи
таю, что принцип демокра
тического централизма — 
это демократия ради цент
рализма — в ней нёт демо
кратии как таковой.

Будущее партии я вижу 
без всяких цромежуточ'ных 
звеньев, рай- и горкомов, 
обкомов.

ЧТОБЫ НЕ ОСКУДЕЛА 

ЖИЗНЬ

кстати, строился и мост че- 'К>'лътивацИ'Ю Томи. '  создает фувдамент будущих ного с реализацией алкоголь- 
рез Томь. Но, когда мы по- л тх т, успехов. С этих позиций, ных напитков, он возрос

■ няли, что это угрожает ар- Гончаренко, декан считаю, и надо оценивать лишь на 1,5 процента. Ины-
лезиаЛукому бассейну стро- геологоразведочного факуль- работу научной интеллиген- ми словами, нам не удалось 
’̂ ительство начали развивать 'ТГУ: — Ростислав Ана- И тогда все встанет на в 1989 году преодолеть кри- 
е сторону Степановки и Ва- тольевич, я поддерживаю свои места. зисные явления в экономике.

Вы ведете
консультации гражданам. ^̂ У̂о предвыборную игру. 
Это для нас хорошая ijrap- hac пригласили к .нам с 
ма соединения науки с прак- лекцией о проблемах пре- 
тикой. Многих интересует ступности в стране, а вы
уровень нашей зарплаты и начали

О. А. КОТИКОВ, 
старший инженер-программист 

объединения «Зонд»

'^андаики.
— Люди разуверились, 

'*Ч'1С можно быстро решить 
>ьвлшцную проблему. Про- 

' падает надежда.

вашк усилия по разработке

расценки за услуги. Работа- ^“ х рассуждениях 
ем по государственньш рас- ‘гической сяоте1.ме 
ценкам, многие нонсульта- на КПСС, 
ции даем^ бесплатно. Сред- — С этой лекцией я вы-

в своих сомнитель- 
о поли- 
нападки

И. С. Конев, член КПСС: Самойло, житель се- ний заоаботок
- -------- .....— — Мне известно, что вы лл: —Николай Але!нса'Ндро- ве за гтошлык перед коллективами

^ласти, чувствую, что вы закончили Высшую партий- ннч, в своей предвыборной пуЛлей больше года., Везде она
видите перспективу. * Мне ную школч пои ПК кпг.р. программе вы говооите п в меадц слушается с интересом. А
также импонирует тезис ва- ную школу при ЦК КПСС, программе вы говорите 

Хотелось бы узнать ваше фермерских хозяйствах.
н  ил V J » интересом,
и. м . кормив, доцент ин- с таким отношением, как

программе встретиться после выбороц и ад™к|^''оте6д” 
ллвляртся ЯПГОВООИ.ВГЯ .  совместных етеЦ’; ' Даже ТОМ гдв 3̂

отведены, акты не выданы. 
— С удовольствием, обу?- .серьезный повод дл" 

щайтесь в кооператив при того, чтобы исполкому го- 
ГРСУ-11. > Родского Совета сделать

А. Л. Афанасьев: надлежащие выводы.
Как вы относитесь к . Савинков,

Г о р и с п о лк о м  пействи предвыборной програм- мнение о порядке выборов тоже фермер, откармливаю ® туда® ^Первомайском районе наю рисполком деистви- мы о провозглашении эколо- прплгхг, ,  ^ т е л я т  Нл „„ч.. ститута. — Назовите ......... ............ ..

ко'миссией обкома^'н'опубли- вратительные, транспо'ртнь1х оОлиспол- системы, которую мы созда-
пожалунста, какое кованных в газете «Крас- связей с городом нет. Воз- охраняются милицией? ли. И в преддверии выборов

le iiHo мы о провозглашении эколо- первого секретаря областно- телят. Но вьгоезти свою цро- 7  ® партхозактиве, я столкнулся
недоооиеетТци! еанкций за нера- го комитета п а ^ и .  Какой ДУЖЦию, добраться до Ж -  X  v ^'^ервые. Проблемы преступ-

Рабочие ГРСУ-11: -  га реки. Могу предложить к о ^ ^ б Г н я  предложенных ска невозможно, дороги от- о б ™  КПСС и S c 7 o 7  «роизводны
р о д н ы м и  ООГЯТСТВЗМ И. О К З “ л Л и л м а  и  лтпгЛттм В О ЗТ И Т вЛ Ь Н Ы Р  т п я и г п г т 'г г п .^ т ч г  ^  ООЛИСПОЛ
жите, пожалуйста, .............. . „ ___ _ _____  _ ..... ........

-Я лично противник всех я считаю более важным'ра-содеиствие окажет облиспол- мое знамя» вам ближе? можно ли в таких условиях
,кт: про-^амме экологиче- _ „  считяш «тп ванЛг. развивать фермерство? охранных зон и охранников, зобраться в самой сердце-

л  считаю, что наибо- _  Первый шаг астраханского --------------- -гпгг' вине тех общественных от-

есть

лее приемлемый—втог)о.й »я- г, х „
пя я оиант Огшякп nvMain^ ятп экономику села трудно под- секретаря — ликвидация ношении, которые лорожда-

ъ  ^  ’тд а*  ^ ш о б ?  целе^обдазным ство’ д а и т ы “ х о Ц о Т с а  «пса-обкома.

Если мы быстро не пере
строимся, мы окажемся в 
положении партий Восточ
ной Европы, которые оттес
нены с арены.

___ _ ______  _ _____________ ________  _____  ______ ............ .........  - . . о т  тойВ вашей - - г. ............ я,.„ „ .........  . _ .................. .
много внимания уделяется договориться о 
проблемам экологии. А лич- действиях, 
но вы, сами, что-нибудь сде
лали для спасения р"ки 
Ушайки?

— Я возглавляю общест-

Томи, и, конечно, мы думаем Как вы относитесь .„п . ^®пнков, член гия спасение генофонда знаю," что без развития тран- 'партийным органам надо от- ды застоя, начиная с 1966
и о судьбе малых рек. Се-' платформе Блока о б щ е с т в ё Й ! о х р а -  надии. Неотвратимость эко-, W ob ^ я  спортной сети ст™ е^кст- казаться от всех в Ж в  по- года, я ^ д о л ш  б у ™
годня, например, я вел раз- но-политических движений д^4тодьевич' почем'5’'^нет1ж мдаейстаТГ ^ пгноия^^чл только областной партийной особенно на- Добной охраны. И направить Дователем п ронура^ы . от-

бы провести конкурсный от- — Поддерживаю и оцени- 'бластно™”совета^ тавдатоо^'7то'^с(^ш »м™по"^районньш °падайным “ продовольственные, и В. Келдюшева, пенсио-
ких сил " нТм " н е о б х ™  Томского' ластной ’э к о ^ п .^ е ^ Г ? е н 5 :  Это гювыс^о бы экономические. Если мы нерка: Хочу прочитать

7  Нет а лично вы что ипда чтобь! о б ъ е д а т ь  в t  об отводе Воро- Я поддерживаю его и обра- активность коммунистов,нет. а лично вы что нД®”- объедш йозЛого кедрача под разра- тился к правительству, чтобы Р°нь первич;ных организа-
народы и сохранить Россию. месторождений глин? привлечь ресурсы. Предла- ^нй в жизни партии.

известна- ш иро ко  в Областной Совет при- гаю вам возглавить одно из  ̂ Иа вестна широко в пг:танов,ил все ранее приня- направлений, дас-колыл^ мне
Ы е  n P lIT T P U M C T  n r v  О Г Р Л Л » ! ' Т Т Л Г .Л  ТХГ»Г.О.^Ш ГТТ Т _____

в су«.™ и- C o S “e», “ ■ S ' Z r . S o ' S  " й » ’  привлечь-ревурсм. Предла--
ка?г по очистке Михайлов- ма не 
ской рощи, чистили и бере- общество

достигнуть.
в. с. Грошев, строитель:__С. Кержинцев,

ми против различных при
вилегий чиновников от пар
тийного и государственного 
аппарата. Давно понял, что 
самая лучшая дипломатия 

честная, открытая поле

серьезно не возьмемся за объявление, которое
вопросы дорожного строи- вывешено в общежитии тре-
тельства, то успеха нам не ста «Томскжилстрой» поул. ______,

®»исейской, 4; «Запреща'ет- мика. К сожалению” такого
- . . .  студент ся пользоваться телефоном разговора не получилось у

Николай Александрович, ТПИ:—Николай Александре- «Д вахте посторонним ли- вас ла партхозактиве. Готов
я со|юк лет работаю на вич, вы наверняка сами бы- ЦДм. В противном случае приехать к вам еще. Думаю

ot rt-jntt гог.о'г̂  '  ‘ 4? стройке, сейчас уже в пред- ли студентом, знаете наши оплата за разговоры будет договоримся Ситуация ме-
' ьчча» И з м е н а  возрасте Те,нто проблемы. Вы в своей про- взиматься из зарплаты вах- няется именно в том напра-

азначена экспер- союз. К). П По?солков, Г. Ф„ всю жизнь проработал на грамме предусматриваете теров в пятикратном разме- влении. которое я пр(/гнози-
Плеханов. А. И. Гончарен- стройплощадках, и те. кто не что-нибудь улучшения ре». иа-шрие я пщ.гнози

ые решения по этому ново- известны ваши работы в рам- 
У. н я дал ответ ib то;мс1Кой ках областной п|рогра.ммы.

>’.Т*ХГ»ТТ т 'Г .г л л п п л  V. Т~Т _______________________ __________ ______W

ровал.
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КАК НАС ОБСЛУЖИВАЮТ

3 января. Обратилась в 
домоуправление № 16 по 
поводу аварии; прорвало 
трубу с горячей водой. По
сле обеда приехала аварий
ка, посмотрели и... уехалИ'. 
Сказали, что будут делать 
4 января после обеда, и по
казали, насколько надо ос
вободить трубу.

4 января. После обеда от
просилась с работы, ждала. 
■П|риехали, посмотрели — 
уехали. Сказали: «Эдесь на
до долбить перекрытия, 
пусть это сделают сантехни
ки из домоуправления».

5 января. Звоню с утра в 
домоуправление. Заявку нц 
берут. Ответ один; «Были 
аварийщики, пусть они и 
долбят, это ИХ! хлеб. Мы 
только свариваем». В тече
ние дня звонила несколько 
раз в домоуправление на
чальнику и в аварийную 
слу?кбу. Ответ все . время( 
один и тот же.

6 января (рабочая суббо
та). У меня годовой отчет, 
но опять. отпросилась с pal 
боты, прождала весь день. 
Никто не приехал. Муж 
пробил в 'ЛОЛ1У небольшую 
дыру, чтобы вода уходила в 
подвал и надел резиновый 
хомутик. Теперь она не 
брызжет в стороны, а прос
то стекает.

8 января. С утра позвони
ла в домоуправление, опять 
тот же ответ: «Пусть все
делает аварийная». А ава
рийная: «Мы дырки в пере
крытии не до.чбим...». И 
опять все по кругу. Позвони^ 
ла В. Э. Шиллингу (началь
ник Советского ПЖРТ) и 
Б. П. Петрову, геяераль- 
но.му директору объединения 
жилищно-коммунального хо
зяйства города. Пообещали 
разобраться, В ПЖРТ ска-) 
зали: «Вашим вопросом за
нимается главный инженер 
тов. Козлов».

9 января. Поздно вече
ром приехали аварийщики, 
повертелись eoKpiyr трубы и 
опять говорят: «Пусть домо- 
.управление раздолбит пере
крытие».

10 января. Снова позвони
ла в ПЖРТ В. Э. Шиллин
гу и генеральному директору 
объединения. Борис Петро
вич удивился, что до сих 
пор ничего не сделано. По
обещал разобраться. Звонила 
также Козлову.

11 января. Вечеро.м за
шла женщина из домоуправ
ления, поглядела, пообещала 
прислать сантех|Ников дол
бить перекрытие и ушла.

12 января. Опять отпроси
лась с работы после обеда. 
Как и договорились, к 2 ча- ^

сам пришли 2 сантехника с 
ломом. Поглядели, попробо
вали долбить. Заявили, что 
тут нужен компрессор, и уш
ли. (За выходные дни муж 
раздолбил ломом перекры
тие, часть трубы освободил. 
К задней стенке и сбоку не 
подлезешь, да еще сбоку 
мешает чугунная труба).

15 января. Позвонила (в 
который раз!!!) в аварийную. 
Вызов приняли только на 16 
января.

16 января. Приехали, по
смотрели и сказали: «Сде-- 
лать не можем, надо осво
бодить всю трубу». Уехали.

17 января. Рабочий день 
начала со звонков в ПЖРТ. 
Главный инженер 'Козлов 
удивился, что до сих лор ни
чего не сделали. Обещал 
разобраться, приехать и 
лично посмотреть.

18 января. До обеда не 
было никого. Хорошо, что 
приехала бабушка и мне не 
нужно отпрашиваться с рабо
ты. Но сколько времени yxio- 
дит на звонки по телефону! 
когда наш советский «сер
вис» будет работать на людей 
и для людей? из дыры, кото
рую прюбили, теперь тянет 
холодом, а у меня .малены 
кие дети. Боимся, как бы 
трубу не прорвало силь
нее,—тогда могут ошпарить
ся дети.

А в подъезде, например, 
отопления вовсе нет, там1 
труба размерзлась 'при пер
вой аварии. Когда приезжа- 
ли аварийщики, сказала им; 
«Ну, коль приехали со свар
кой, исправьте трубу в 
подъезде». 'Ответили; «Это 
не наше дело». А из^за то
го, что в подъезде нет отоп
ления, у нас на кухне и в 
ванной промерзают стенки. 
Когда сильный мороз, ;4Вода 
по стене бежит 'Ручьем.

22 января. Ничего не сде
лано. Решила написать в 
газету. Может, она по’мо- 
жет..

Комментарий: Это письмо,
' к сожалению, не исключе

ние в редакционной,, почте. 
Тощий бюджет города, оста
точный принцип финансиро
вания коммунальных служб» 
в полном смысле загнал их 
в «угол». У 'Производствен
ных жилищно-ремонтны?о 
трестов (за исключением Ле
нинского района) нет своих 
ремонтных баз, сказывается 
плохое обеспечение 'матери
алами.

Но вот в этом конкретном 
случае в дефиците оказа
лось самое глав'Ное—умение 
работать, четко выполнять 
обязанности. Не было bh h -i 
мания к людям. И тут уж 
не помогут ни высокие та
рифные расценки, ни xopo-i 
шо отлаженное материально-' 
техническое снабжение? 
Трудно всем, если в дефи
циту дисциплина и ответст
венность

Письмо на актуальную тему

С р о в н е н и е  

н е  в н а ш у  п о л ь з у
Передайте от нас — ту' 

ристов, вернувшихся из вос
кресной 'Поездки в Кемеро
во,—что путешествие нам 
очень понравилось. А уда

лась поездка презкде всего стаг 
раниями нашего гида-руко-- 
водителя (Нины Филиппов
ны и водителя автобуса 
Виктора Николаешма
(жаль, что не запомнили 
фамилии). Организовало 
поездку областное бюро по 
путешествиям и экскурси
ям.

Город-сосед «ас заинтервг 
совал; своей богатой исто-* 
рией, рабочими традициями. 
Есть у него и свои пробле
мы. Самые крупные —эко
логического характера.

Но совершенно, уверяем 
вас, очаровывает архитек
тура. В том числе и в мас
сивах современной застрой
ки! Чувствуются и размах, 
и комплексность. Детям 
здесь редко когда ■ надо пе
реходить улицы... Да мы 
вообще не видели вереницы 
людей, пере?содящих улицы, 
как в Томске «а каждой 
стороне улицы, в каждом 
кемеровском дворе — свои 
магазины, детский комби
нат, спортивные сооружения 
и школы. На широких ули

цах, кстати, много бульвар 
ров и скверов —, опять-та
ки не сравниться нашему 
городу.

Как вы заметили, мы по
стоянно сравниваем два го
рода. Что ж делать, 
жизнь — в сравнениях. По
думали в той поездке, меж
ду прочим, вот о чем. Как 
бы поневоле падает тень 
на наш инженерно-строи
тельный институт, коли в 
Томске ставятся сплошь ти
повые коробки. Если дома 
у нас втискиваются в ста
рые дворы, а из окон одно
го дома можно рассмотреть 
все, что творится в другом. 
Каких же архитекторов мы 
готовим, вроде как... Вооб
ще один из попутчиков-ту- 
ристов сказал не без иро- 
|нии: «У наших теперь забо
та снести зеленый массив 
или старое здание, а на до
суге П'оболтать на тему, быть 
ли городу... историческим». 
Что-то в этих ядовитьш 
словах есть!

После поездки обостри
лась боль и печаль за род
ной город. KieMepOBHaHe-To о 
своем заботятся больше — 
явно.

С. БОРИСЕНКО.
Н. БРОДСКАЯ.
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Коллективный творческий портрет
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В «СТРАНЕ УДАРНИКОВ»
Играли блестящую штра- 

усовскую польку. Работы 
хватало всему оркестру. И 
только один из трех ударни
ков был, казалось, безучаст
ным. А потом и вовсе ушел 
за кулисы. Вернулся он с 
двумя гладкими деревянные 
ми дощечками. Не торопясь, 
сложил их вместе, потер 
друг о друга, развел с од
ной стороны, опять свел 
вместе, словно примерива
ясь хлопнуть ими друг о 
друга... На последних так
тах музыкант торжественно 
встал, дождавшись заключи
тельного аккорда. Веселый 
танец закончился хлестким, 
как удар бича, звуком. Ока
залось, что эти две дере
вяшки и называются 
«хлыст». Точнее и не назо
вешь такой ударный инстру
мент.

А вспомните бушующее 
море страстей в увертюре- 
фантазии П. И. Чайковского 
«Ромео и Джульетта», где в 
самый кульминационный 
момент, как лезвием, полос
нут вспышка молнии и удар 
грома. Тарелки и большой 
барабан.

Таких эпизодов в музьь 
ке — бесчисленно^ множест
во. Главным «героем» в них 
обычно бывают ударные ин
струменты.

Наш Малый концертный 
зал в Томске с его велико
лепной акустикой и с высо
кой сценой не позволяет 
слушателям видеть весь ор
кестр. особенно ударную 
группу. А ведь большой ба
рабан «со товарищи^ да 
еще литаврист на своем за
конном месте занимают чуть 
ли не четверть обычно отво
димой оркестру сценической 
площади. .Кроме того, между 
группами инструментов 
должны быть оставлены про-» 
ходы для быстрого переме
щения ударников от одного 
места к другому, не считая 
стульев для вспомогательно
го инвентаря и нотных пуль
тов.

И если точно известно 
сколько, например, скрипок 
или кларнетов должно быть 
в оркестре определенного 
состава, то нет другой груп
пы инструментов, где цари
ла бы такая нестабильность, 
как в ударном «хозяйстве». 
Что ни партитура, то сюр
приз: или это новый инстру
мент, или же новый способ 
извлечения звука. Уже сей
час По разнообразию инстру'- 
ментария группа ударны* 
инструментов стоит на пер
вом месте в симфоническом 
оркестре и, конечно же, да

ет возможность композито
рам экспериментировать.

И все же сколько их? В 
опере немецкого композитора 
Карла Орфа «Антигона» 
количество ударных—шесть
десят семь! И играют на 
них до пятнадцати музыкан
тов. В Томском симфони
ческом оркестре ударников 
обычно трое-четверо.

В каждой группе инстру
ментов оркестра есть свой 
лидер. Это концертмейстер. 
В нашем оркестре это ли
таврист Владимир Лещин
ский. Хотя говорить о «спе
циализации» про ударников 
можно лишь условно: каж
дый из , них должен уметь 
играть на всех инструмен
тах.

Мне довелось с разреше
ния дирижеров посидеть на 
двух концертах позади удар
ной группы, посмотреть му
зыкантов в «деле». Лещин
ского на его высоком стуле 
среди четырех литавр хюро- 
шо видно и из зала. Немно
го вальяжный, неторопли
вый, он всегда благодарно 
улыбнется, а то и озорно 
подмигнет своему коллеге, 
исполнившему блестяще 
трудный пассаж. Уверенный 
в себе, он непроизвольно за
ставляет уверенно чувство
вать себя и своих товари
щей.

Рассказывать о себе этот 
талантливый музыкант не 
любит. Все, что я узнал о 
нем, — со слов его товари
щей. Владимир обладает 
весьма редким абсолютным 
слухом. При настройке ор
кестра часто обращаются к 
его советам. Путь в симфо
нический оркестр обычно оди
наков у большинства музы
кантов: музыкальная школа, 
училище, консерватория. 
Школу Владимир окончил по 
классу рояля: училище—ги
тары, консерваторию — по 
классу ударных. Потом — 
Новосибирский театр оперы 
и балета. И Томск.

В филармонии есть джа
зовая группа «под управле
нием В. Лещинского». К 
этому надо еще добавить 
преподавание в Томском 
музучилище, где нынче от
крылась специальность
«Ударные инструменты».

Когда на концерт музыки. 
Софии Губайдулиной но 
смог приехать столичный 
мастер —ударнИк Марк Пе
карский, выручил всех Ле
щинский. В считанные дни 
он выучил сложнейшую пар
тию. И исполнил ее блестя
ще.

О его коллегах. Алек-:

сандр Викторович Сергеев—
' томич. О себе рассказывает 

с улыбкой. Сначала в му
зыкальной школе бросил 
учиться на баяне.' Не по не
му это дело оказалось. По
том, уже в четырнаД'Цати- 
летнем возрасте («как Ломо-, 
носов»), снова вернулся к 
музыке — уже на ударные. 
Мода пошла на эстрадные 
ансамбли, где ударник — 
король. Потом музучилище 
в Барнауле и конкурс — 
четырнадцать человек на 
место. В Новосибирской кон
серватории конкурс был по
меньше: «всего» семь чело
век... Александр — регуля
тор группы (есть такая 
должность в каждой группе). 
Это значит, что он должен 
быть в форме к любому кон
церту и знать все партии 
ударных. Он должен заме
нить любого музыканта- 
ударника. В любой момент.

— Кто на чем играет в 
концерте,— говорит Серге
ев, — зависит от програм
мы. Сам он больше любит 
на «мелочи», вроде того 
«хлыста». Играл в опере и 
музкомедии. Вместе с Ле
щинским преподает в муз
училище.

— Мы ведь тогда, в юно
сти, тоже, хотели только на 
эстраду,—продолжает Алек, 
сандр,—Не думали, что с 
возрастом придется уходить 
■из .ВИА с их развлекатель
ным репертуаром. Учеба 
многое дала, прежде всего 
кругозор, культуру.

...А теперь вспомните 
«Музыкальную табакерку* 
А. К. Лядова. Вынести бы 
ксилофон на авансцену и 
полюбоваться игрой на этом 
инструменте И. В. Сбитне- 
ва. Музыканты группы ду
ховых инструментов говс^ят, 
что когда соло у Ильи Вар- 
санофьевича, а у них пауза, 
то все поворачиваются к не
му и наблюдают за его са
мозабвенной игрой. Движе
ния музыканта изящны. А 
когда он заглушает звук 
■после пассажей, то не просто 
касается клавишей руками, 
а слегка поглаживает их, 
как бы благодарит за хоро
шую работу. И ведь это не 
на публику: из зала его ста
рания не видны.

Восхищает дуэт кларнета 
и треугольника в «Спящей 
красавице» П. И. Чайков
ского. Сказка натуральная; 
Сбитнев после мягкого удара 
■по металлическому треуголь
нику, «чтобы погасить звук», 
как-то нежно касается ин
струмента пальцем. А сколь
ко существует приемов иг
ры на обыкновенном бубне.

где он просто виртуоз? 
Спрашиваю Илью Варсано- 
фьевича о том, какую музы
ку для него труднее испол
нять.

— Даже просто физичес
ких сил много уходит,—го
ворит он, — при исполне
нии симфоний Д. Д. Шоста
ковича, особенно Седьмой. 
Напряженно исполняется и 
«Болеро» Мориса Равеля, 
композитора, чья музыка 
особо отличается ритмичес
кой определенностью. Пом
ню, как-то даже вспотел, 
стали влажными от пота и 
ладони. А в самый кульми
национный момент вырва
лась из рук палочка и уле
тела в зал. Потом один мой 
знакомый говорит после кон
церта: «А здорово вы при
думали. что палочка в зал 
летит».

Много работы ударникам 
н в музыке современных 
композиторов.

И. В. Сбитнев и Е. Ф. 
Тч’анаткин, четвертый удар
ник оркестра, тоже корен
ные томичи, но их путь в 
«большую» музыку начинал
ся с военных оркестров. Ев
гений Филиппович в нашем 
городе играет с 1949 года. 
И хоть теперь он на пенсии, 
но «е бросает любимого де- 

'ла. Его воспоминания о му
зыкальной жизни Томска за 
сорок лет увлекательны и 
заслуживают особого вни- 
.мания.

Ударные обычно делят на 
две группы. Настраивае
мые — это литавры, коло
кольчики, ксилофон, колоко
ла. К другой группе отно
сят барабаны, треугольник, 
бубен, тарелки, тамтамы. 
Есть еще и эпизодическая 
группа со своим непредска
зуемым разнообразием. Не
давно на гастролях в Ле
нинграде, рассказали музы
канты, видели новый удар
ный инструмент: отрезками 
труб разного диаметра, зат
кнутыми сверху, ударяли в 
пол, получая бухающие зву
ки разного тона. Чего толь
ко не придумают композито
ры!..

Мы нечасто видим в ра
боте постоянно стоящий на 
сцене Малого концертного 
зала загадочный тамтам. 
Его редкие, но весьма весо
мые «высказывания» созда
ют впечатление колоссаль
ной звуковой массы из-за 
удивительного свойства дол
го вибрировать после уда
ра. В зависимости от силы 
и места удара тамтам то 
едва слышно «вздыхает», то 
отвечает как бы отзвуками 
отдаленного большого коло
кола, либо взрывается по
добно грому при разбуше
вавшейся грозе. Чем только 
не извлекают звук тамтама: 
и легкими палочками от ма
лого барабана, смычком от 
контрабаса, и даже... чирка
ют гвоздем.

Вообще тембровое богат
ство навеяно не только раз
нообразием ударных, но и 
многообразием приемов из
влечения звука. iHa них иг
рают мягкими и жесткими 
палочками, колотуФками^ 
щетками, ладонями и паль
цами, ударяют по середине 
кожи и по ее краям, по 
ободу инструмента и даже 
под сурдину. Они украшают 
звучность оркестра, придают 
ей колористический i-блеск и 
яркость или выполняют 
звукоподражательные зада» 
чи. Но подлинная их сти
хия — ритм, ритмический 
узор, придающий музыке 
упругость и динамичность.

Оркестр — это особая 
страна, живущая по своим 
законам. У каждого инстру
мента. «гражданина» этой 
страны, свои обязанности, 
нарушить их нельзя, иначе 
разрушишь целое.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
♦ *

НА СНИМКЕ: В. В. Ле
щинский, А. В, Сергеев, 
И. В. Сбитнев и Е. Ф. Ка- 
наткнн.

Фото автора.

пойдете на аукцион?.
До недавнего времени 

представление об аукционе 
мы могли пока составить в 
основном с помощью «Две
надцати стульев» И. Ильфа 
и Е. Петрова. Каким может 
быть томский аукцион, по
казали в минувшую субботу 
Дом ученых Академгородка 
и ассоциация молодых ху
дожников (создана при фон
де молодежной инициативы 
горкома ВЛКСМ).

Несколько слов-, об ассо
циации. Непросто живется 
молодым художникам. Бес
конечные трудности — от 
приобретения красок и рам 
до поисков мастерских — 
лучше преодолевать вместе. 
Вот и объединились В. Руб
цов, В. Габрусенок, Н. Дол
гих. А. Никифорова, А. Мя
сников, С. Ермаков, С. Ме
зонов в ассоциацию. Прези
дент Сергей Ладыгин — не 
художник, но деловой чело
век — взял Tia себя органи

зационные хлопоты. В уют
ном выставочном зале До
ма ученых Академгородка 
была развернута выставка 
молодых художников, кото
рая постоянно обновлялась, 
а завершением ее и послу
жил аукцион. Как пояснил 
Сергей Ладыгин, часть 
средств пойдет на аренду 
мастерских, на ремонт по
мещения для будущей гале
реи на проспекте Ленина, 
47.

Свои работы на аук
цион представили том
ские ювелиры В. Байдчн, 
Э. Дюсьметов, М. Арцимо
вич, А. Мороз, С. Куршин. 
Кооператив «Сувенир» под
готовил интересную керами
ку.

На аукциоие было дейст
вительно интересно. Органи
заторы постарались сделать 
вечер настоящим праздни

ком. И даже те, кто не сде
лал покупок, не пожалели 
о потраченном времени и 
деньгах. Ведь билет на аук
цион стоил 10 рублей. Фур- 
шетиый стол — коктейли, 
конфеты, пиво. Аукцион вел 
артист театра драмы А. Лан- 
говой, помогали ему фина
листки конкурса «Томская 
краса».

На аукционе было пред
ставлено 56 позиций. Наи
большей популярностью 
пользовались ювелирные ук
рашения. Кипели страсти. 
Стартовые цены возрастали 
порой и полтора раза. Ска
жем. чуло!?, оцененный в 
100 рублей, был продан за 
185 рублей.

В женский день некото
рые томички получат в по
дарок оригинальные парю- 
ры с бнрюсой и малахитом, 
чароитом и перламутро.м, 
гривны , и кулоны. Покупали

уирашения в основном 
мужчины. Лишь однажды в 
споре победила женщина, 
которая тут же при.мерила 
серьги из перламутра...

Неплохо разошлись кера
мика, некоторые картины. К 
сожалению, мы пока не при
выкли к подлинникам. Если 
за два-три рубля в любом 
книжном магазине можно 
■купить репродукцию шеде
вра прославленного масте
ра, то приобретать подлин
ник неизвестного да еще мо
лодого, да еще за несколь
ко десятков, а то и сотен 
рублей как-то рискованно.

Чем чаще будут презо- 
диться аукционы, тем быст
рее научимся покупать кар
тины. Кстати, в канун 8 
Марта пройдет выставка- 
продайса картин. Организа
торы выставки бьши на аук
ционе, набирались опыта.

Т. ДРОЗДОВА.

Анонс

В ОРГАННЫ Й 
З А Л -

ВС£Й СЕМЬЕЙ
Такое музыкальное при

глашение томичи получают 
не впервые. Напомню, что в 
прошлом концертном сезоне 
^частп'' ’ами «Музыкальных 
нкскуосий для всей семьи» 
были многие юные и взрос
лые слушатели.

Хотелось бы, чтобы эти 
встречи были интересными, 
познавательными и для на
ших старых друзей, и для 
тех, KTOi, придет к нам впер
вые. Мы постарались соеди
нить в них все самое луч
шее, что удалось сделать в 
предыдущем цикле с новым 
и порой неожиданным 
■материалом. «Сюрпри
зы» ожидают слушателей 
уже с первой встрючи, ко
торая намечена на 25 фев
раля.

Исполнителями станут но
восибирские музыканты — 
лауреат всероссийского кон
курса Зинаида Фельдгун 
(которая любезно дала со
гласие на проведение всех 
четырех концертов) и Эрик 
Борисенков (духовые инст
рументы).

Итак, мы ждем вас на 
первую музыкальную экс
курсию, которая состоится 
в последнее воскресенье 
февраля, в 15 часов.

В. ТИМОФЕЕВА.

Кто поможет 
автомобилистам 7

Миллионы рублей по
терь по вине «зайцев». Чи
сло тех, кто ценит свою со-' 
весть не дороже пятачка,— 
стоимости билета на проезд 
в автобусе, не уменьша
ется.

Как бороться с этим 
злом? С таким вопросом 
наш корреспондент обратил
ся к начальнику контроль
но-ревизорской службы ПО 
«Томскавтотранс» И. И. 
БУБЕННОВУ:

— Одно из самых дейст
венных средств — усиление 
контроля.

— Что мешает?
— Очень малочисленный 

состав штатных контроле
ров.

— Где выход?
— Мы можем привлекать 

к себе в помощники любое 
количество совместителей.

— А велик ли заработок?
— Это зависит от усер

дия. У нас создан коопера
тив «Автомобилист», кото
рый занимается, в числе 
других: дел и контролем на 
линии. 'Наиболее усердные 
(в основном студенты) за
рабатывают более 100 руб
лей. Ведь контролерам идут 
отчисления и от пол\'ченных 
штрафов.

— Наш отдел размещен 
на переулке Нахимова, 10, 
и улице Герцена, 68, теле
фоны для справок: 44-86-79, 
21-44-67.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Извещение
в  Доме политического 

просвещения 22 февраля в 
17 часов состоится очеред
ное заседание клуба «Фило
соф».

Тема — «Синергетика— 
теория о саморазвитии си
стемы».

Приглашаются руководи
тели и слушатели методичес: 
ких (философских) семина
ров НИИ и вузов.

В понедельник 19 февра
ля, вечером, в дежурную 
часть Ленииейого РОВД по 
адресу: ул. Вокзальная.
4, — доставлен мальчик
2—3 лет. Волосы светлые, 
глаза серые, щупленький. 
Оде г в ,шубку коричневого 
цвета и черные унты из 
искусственного меха.

Просим откликнуться 
тех-, кто знает что-либо о 
ребенке (имя, фамилия, ме
сто жительства) и его ро
дителях. Звонить но телефо
ну 02 или 22-27-00.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 22 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Концерт. 9.20 — «Солнечный 
ветер». Глава 2-я — «Возвра
щ ение домой». 10.25 — «Вре- 
кгёна года. Ф евраль». 11.25 — 
«Детский час» (с уроком  анг
лийского язы ка). 12.30 — «Вре
мя».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Пойдем на звук

гармоники». П ередача из Пя
тигорска. 16.00 — «Ф ильм — 
детям». «Где ты, Багира?» 
(Одесская киностудия, 1976 г.). 
17.15 — «ТелеЭКО». 17.45 —
«К 45-летию Победы». «Солда
ты  Орловы». Документальный 
фильм. 18.15 — М аленький 
концерт. 18.30 — «Время».
19.00 — «...До Ш естнадцати и 
старш е». 19.45 — «Человек и 
закон». Правовой видеоканал.
21.00 — «Время». 21.30 — Ак

туальное интервью . 21.40 —
«Солнечный ветер». Глава 3-я
— «Будни». 22.50 — «Авто
граф . Поет Л оредана Берте» 
(Италия). 23.55 — «Сегодня ты  
не один».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «Одною глиняною  
буквой». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Л итерату
ра. 8-й класс. 9.05 — Испан
ский язы к. 1-й год. 10.05 —
Испанский язы к. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 8-й класс. 
11.05 — Наш сад. 12.05 —
Ритм ическая гим настика. 12.35
— «И зем ля воздаст...». Доку
м ентальны й фильм.

С 12.55 до 17.00 — переры в.
17.00 — Биатлон. Чемпионат 

мира. 10 км. И ндивидуальная 
гонка. М ужчины. 18.10 — «За
гадочны й странник». Ф ильм 
4-й. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «День области». 

19.15 — Т ележ урнал «Притя
ж ение земли». Разм ы ш ления

после ф естиваля ж урналистов- 
аграрников У рала, Сибири и 
Дальнего Востока. 20.00 —
«Телевизионный клуб избира
телей». Знаком им  с  кандида
том в народны е депутаты  
РСФСР по 77-му национально- 
территориальном у округу за 
местителем начальни ка гене
рального ш таба МО СССР ге
нерал  - полковником Г. Ф. 
Кривош еевым.

МОСКВА
20.15 — «Спокойной ночи, 

малыш и!» 20.30 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

15.00 — П рямая трансляция 
пленум а Томского горкома 
КПСС.

МОСКВА
19.00 — Чемпионат м ира по

биатлону. 19.30 — М ульт
фильм. 19.45 — Биатлон. Чем
пионат мира. 7,5 км. Индиви
дуальная гонка. Ж енщ ины. 
20.15 —■ «Спокойной ночи, м а
лыши!»

ВНИМАНИЮ ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
24 февраля в 17 часов в 

зале городского Дворца пи
онеров и школьников (ул. 
Вершинина, 17) состоится 
встреча с кандидатами в' на
родные депутаты Томского 
областного Совета по изби
рательному округу № 59 
В. В. Гартуном, С. В. Дант 
ленко, В. А. Ереминым} 
А. Ф. Кнышем, В. К. Куле
шовым, О. В. Поповым, 
Л. А. Сметаниной, В. И. 
Черкашиным.

Приглашаем избирателей» 
проживающих по улицам: 
Белинского, 17—35, 32— 
50, К|узн€ЦОва,4 ^  30, npi- 
яять участие в этой встрече.

Товарищи избиратели! От 
вашей предвыборной актив
ности аависят результаты 
выборов и соответствие но
вого состава областного Со
вета вашим надеждам!

Избирательная
комиссия.

25 февраля в 15 часов в 
актовом зале школы № 30 
(ул. Интернационалистов, 
11) состоится встреча с кан
дидатами в депутаты Том
ского областного Совета 
В. С. Вернигоровым, В. А. 
Мироновый, А. А. Некрасо
вым, В. В. Францишко.

Приглашаем избирателей 
округа № 1 5 , проживающих: 
по Ул Интернационалистов, 
1. 3. 5, 5-а, 7, 9, 15. 19,
19-1, 21, 23, 25, 29, 31. 35; 
ул. Говорова, 52, 54, 56,
58, 58/1, 60, 62, принять 
участие в этой встрече.ft * *

Кандидат в депутаты об
ластного Совета В. А. Миро- 
иов, зам. председателя 
облаетноих) суда, буД'ет про
водить прием граждан по 
правовым и реабилитацион^ 
ным вопросам в помещении 
школы № 30, ул. Интерна

ционалистов, 11, 26, 28 
февраля, 2 марта с 17 часов 
до 19 часов.

Окружная избирательная 
комиссия.

• • •
Товарищи избиратели 

округа № 29!
22 февраля в 19.00 в зда

нии техникума общественно
го питания состоится встреча 
с каялидатами в народные 
дещгтаты РСФСР и Том
ского областного Союета.

Приглаашаюггся избирате
ли, проживающие по адресу: 
ул. Ивана Черных, 85— 
109/4 (нечетной стороны); 
ул. Беринга, 3—5/2 (нечет
ной стороны); ул. С. Лазо, 
4/2—14 (четной стороны).

Окружная избиратель
ная комиссия.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

22 ф евраля. «Аномалы» — 
19.

23 ф евраля. «Мари... Апрель... 
Париж...» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
22 ф евраля. «Замарашка» —

19.
КУКЛЫ и АКТЕРА

22 ф евраля. «Было или не 
было» Шасть 1-я) — 19.

ДОМ УЧЕНЫХ
24 ф евраля. Народный дра

м атический театр. «Приятная 
женщина с цветном и оинами 
на север» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

22 ф евраля. «Байка» — 18-30,
21

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
22 ф евраля. «Криминальный 

квартет» — ,8-40, 10-40, 12-40, 
14-40, 16-40, 21-20. Торж ествен
ный сеанс «Солдатам Родины 
посвящается». Ф ильм «Кри
минальный квартет» — 18-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
22 февраля. «Криминальный 

квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Криминальный квартет» —
9- 20, 11-10, 13, 14-50, 16-40,
18-30, 20-20, 22-10. «Порог» — 
9. 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
22 ф евраля. «Люби и верь»

(две серии) — 8-40, 13-30.18-30. 
«Модернисты» (две серии) —
11, 16, 21. «Жикина династия»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. 21-50.

Видеозал. «Каникулы в не
глиже» — 11, 13,15,17,19,21.

«ПИОНЕР»
22 ф евраля. «До первой кро

ви» — 9, 10-50, 12-40. «Полет 
навигаторов» — 14-30, 16-20.
«Однажды в Америке» (три се
рии) — 18-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 февраля. «Жикина дина

стия» — 9. 10-40, 12-20, 16-30, 
18. 19-30. 21. Киновечер «Слу
жу Советскому Союзу!» — 14-30. 

«СИБИРЯК»
22 ф евраля. «Мария, Мира- 

белла в Транзистории» — 9-20. 
«Стеклянный лабиринт» — 13,
15, 17. 19, 21.

«Ав а н г а р д »
22 февраля. «Наваждение»

-  17, 19. 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красрпармейская, 135)
22 ф евраля. М ультфильм 

«Рож дественские снаэни» —
10- 20. «Охота на дракона» —
12. 14. 16. 18, 20.

TPyaOYCrt»OHCTBA
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в АВТОКОЛОННУ № 1977: водителей, с категорией
«Д* 'ДЛЯ работы на городсних и загородных MaipnipyTax 
средняя зарплата—300—400 руб.), мотористов, газо- 
электросварщиков, автослесарей (средняя зарплата—250 
—350 .руб.). Здтсь же проводится прием «а 5-месячные 
ку;рсы по подготовке водителей категории «Д» и 2-меояч- 
яьге курсы ло первподготонне водителей с категории «С», 
«ВС», «В», «С», «Е» на категорию «Д». Принимаются 
ЮНОЦ1И, отслужившие в армии, в возрасте 21 года. До- 
еггавка на работу —служебным транспортом.

Справки по тел. 75-33-34.
На ЗАВОД «ЭЛЕКТРОЦЕНТРОЛИТ»: главного ин- 

женера, инженеров (технологов, конструкторов), экономи
стов (в плановый отдел и ОМТС), мастеров, кладовщи
ков, формовщиков, стерженщиков, завальщиков я пла
вильщиков металла, выбивальщиков, обрубщиков, земле- 
делов, чистильщиков металла, слесарей, токарей, фрезе
ровщиков, шлифовщиков, электромонтеров, машинистов 
мостовых и козловых кранов. Не имеющие профессии 
обучаются на месте. .Рабочие основных профессий поль
зуются пенсиояньши льготами, бесплатным п и гга н и е м , 
одиноким цредоставляется общежитие. Завод заключает 
договоры на 'пот^чение Ж 1и л ь я .

Справки по тел. 49-01-30.
В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ и ПУСКОНАЛА- 

ДОЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ОБЛЖИЛ- 
КОМХОЗ»: столяров, плотников, бетонщиков, каменщи
ков, сантехников, электриков, машинистов башенного и 
автокрана, газоэлектросвархциков, токарей, водителей. 
Предприятие работает на аренде, вед'ет строительство
Ж»Л1ЬЯ.

Сп|ря.эки по тел. 96-92-30. ,
На ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НАПИТКОВ; 

инженеров (нормировщика, ОТиЗа, по газовому хозяй
ству), приемосдатчиков груза и багажа, операторов ко
тельной, заведующего тарным складом, электрогазосвар
щиков, квалифицированных наладчиков, токаря, слеса- 
рей-ремонтников.

Справии ,пю тел. 22-56-51.

Д СУ-14 ТРЕСТА «СПБЦСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ»; 
машинис1ов (бульдоаера «ДТ-75», экскаваторов, баровых 
установок), газоэлектросварщиков по сварке труб под 
давлен'ием. Од1Иноии1м предосгэя.ттяется общежитие, вьь 
Ш1ач1ивается на1П!бэвка яя выслугу л-ет.

Оправки по тел. ЗТ-'Ю-ЗО.

В УОР № 5 ТРЕСТА «ТОМСКПРОМСТРОИ»; ин
женера по ТБ, !резчинов по дереву, высококвалифициро
ванных СТЧМНфОВ.

Справки по тел. 78-04-04.

25 февраля
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 
Музыкальные экскурсии 

для всей семьи «ПЕРВАЯ 
ВСТРЕЧА С ОРГАНОМ» 

Начало — в 15 час.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Наха1новича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

26 февраля
ВЕЧЕР

ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
В программе — произве

дения Д. Букстехуде, И.-С. 
Баха.

Исполнители; .лауреат все
российского новкур^. Зина
ида ФЕЛЬДГУН (орган), 
Эрик БОРИСЕНКОВ (ста  ̂
ринные духовые инстру
менты).

Музыковед — Вера ТИ
МОФЕЕВА.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Ректорат, общ ествен
ные организации ТМИ, 
коллективы  каф едры  дет
ской больницы  № 4, дет
ской больницы  № 1 вы ра
ж аю т глубокое соболезно
вание доценту каф едры  
детской хирургии  Ю. К. 
Зем лякову по поводу см ер
ти ж ены

ЗЕМЛЯКОВОЙ 
Ольги Ивановны,

ассистента каф едры  детской 
хирургии.

Вынос тел а—22 ф евраля в 
14 часов и з квартиры  по 
1?оДной (ул. Карташ ова. 37, 
кв. 60).

Родные и  близкие глубо
ко скорбят по поводу смер! 
ти м атери, бабуш ки, п р а 
бабуш ки

НЕЛЮБИНОЙ 
Натальи Михайловны.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» вы раж ает 
г.пубокое соболезнование 
наборщ ице 3. Н. Архиповой 
по поводу смерти мужа 

ЧЕРНЫШЕЯ 
Бориса Владимировича.

М ать и сестра с глубо
ким  прискорбием извещ а
ют о смерти горячо люби
мого сы на и брата 

НЕВОЛИНА
Валерия Викторовича,

Коллектив Томского от
деления института «Тепло- 
электропроект» и.эвещает о 
смерти бы вш его работника 
отделения

ЗИМИНА
Георгия Васильевича

и вы раж ает  искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.
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